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El papa Francisco, en un encuentro con el episcopado de Centroamérica durante su viaje apostólico a Panamá 
en enero de 2019.
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El cuerpo humano es un sistema 
biológico altamente complejo. Des-
de que fuimos concebidos, hasta el 
momento de nuestra muerte, las es-
tructuras de nuestro cuerpo van sien-
do regeneradas constantemente, de 
manera que hay un equilibrio entre 
creación y destrucción, para que la 
vida siga su camino. Si el crecimiento 
es más rápido que la destrucción, se 
producen desórdenes como el cáncer. 
Si, en cambio, es la destrucción la que 
toma la iniciativa, el deterioro y el en-
vejecimiento minan el funcionamiento 
normal del cuerpo humano. 

San Pablo usa la metáfora del cuer-
po humano para hablar de la Iglesia, a la 
que identifica con el Cuerpo de Cristo. 
Quizá podamos extender esta compa-
ración a la curia romana, el organismo 
que ayuda al Papa a llevar a cabo su so-
licitud por toda la Iglesia. Este órgano 
del cuerpo eclesial está llamado tam-
bién a renovarse para poder subsistir, 
pues el avance de la Iglesia por el mar 
de la historia requiere poder responder 
a los retos de cada momento. 

Con el documento Praedicate Evan-
gelium, el papa Francisco culmina to-
da una serie de reformas que ha ido 
formulando con la ayuda de un grupo 
de cardenales asesores. La Iglesia, al 
ser de institución divina y, a la vez, 
estar formada por hombres, requiere 

de ajustes que permitan transmitir la 
fe a todos los hombres. Toda reforma 
debe basarse en la finalidad última de 
la Iglesia, que no es otra que predicar 
a Jesucristo, muerto y resucitado. 

En el cuadro La vocación de San 
Mateo, de Caravaggio, vemos a san 
Pedro situado entre Jesucristo y la 
mesa de recaudadores de impuestos 
a la que está sentado Mateo con sus 
colegas de oficio. Es significativo ha-
cer notar que san Pedro intenta imi-
tar el gesto de Jesús. La Iglesia quiere 
transmitir el gesto de su Maestro. Pero 
podemos leer este gesto como una re-
alidad que está entre Cristo y los fieles, 
de manera que puede ser que vehicule 
la verdad o bien la obstaculice. Si se 
diera este segundo caso, es cuando 
la Iglesia, como cuerpo orgánico, ten-
dría que reformar sus estructuras y sus 
organismos, para que pudiera trans-
mitir de manera más fiable y exacta 
los dones de Dios.

La tarea no es fácil y requiere el tem-
ple de un cirujano, para que se corte 
lo que sobra e impide la vida, pero sin 
quitar ni una sola coma a la verdad que 
la Iglesia nos transmite desde el comi-
enzo del cristianismo. Recemos para 
que esa operación pueda ser llevada a 
cabo por manos más expertas y asegu-
re un crecimiento sano del Cuerpo de 
Cristo.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director La reforma de la curia

1 MAYO 2022
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

MOHAMED EL AMRANI 
@MOHAMEDELAMRANI
Comunicador y emprendedor so-
cial
Solo una vez cada 33 años coinci-
den la Pascua cristiana, la judía y 
el Ramadán. Ahora es uno de esos 
momentos

RAMON CARBONELL 
@RAMONCARBONELL6
Director de Cáritas diocesana de 
Sant Feliu de Llobregat
Intenso día de Pascua. El corazón 
conmovido, muy feliz por la Vida 
Nueva del hermano Bernat de Tai-
zé. ¡Dios te bendiga para toda la 
vida!

SACHIN JOSE 
@SACHINETTIYIL 
Periodista católico
Ha fallecido Vicki Thorn, la funda-
dora del Proyecto Raquel, un mi-
nisterio de curación para mujeres 
tras el aborto

IGNASI MORETA 
@IGNASIMORETA
Editor de Fragmenta
No diremos Pascua, diremos «la 
llegada de la primavera». No dire-
mos San Juan, diremos «solsticio 
de verano». No diremos Navidad, 
diremos «fiesta de invierno». Y así 
hasta que la idiotización sea com-
pleta

EDUARD BRUFAU

2 de mayo de 1980: san Juan 
Pablo II inicia un viaje de 11 
días a África, uno de sus viajes 
más largos.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Un consejero prudente
El programa El Matí a Ràdio Estel, 

que presenta Pol Marsà de 8 a 10.30h 
y Mercè Raga de 10.30 a 13.45h, acaba 
de superar las 150 ediciones con una 
larga lista de personalidades de los 
ámbitos político, social, económico 
y cultural. Una de las últimas visitas 
ha sido la del consejero de Salud, Jo-
sep Maria Argimon, concretamente el 
21 de abril, al día siguiente de que la 
mascarilla dejase de ser obligatoria en 
interiores. Argimon calificó esta retira-
da de «paso adelante, aunque debere-
mos estar expectantes por si tenemos 
que acabar dando un paso atrás».

Argimon comentó que, «en lu-
gares muy concurridos donde coin-
cidimos con mucha gente o en el 
transporte público, es recomenda-
ble el uso de la mascarilla porque 
difícilmente se podrá mantener una 
distancia de un metro y medio». 
Igualmente comentó que el verano 
podría ser más tranquilo en cuanto a 
la propagación del virus por el buen 
tiempo y por la mayor ventilación, 
pero avisó de que, en otoño, podría 
haber una nueva ola. El titular de 
Salud se mostró en contra de admi-
nistrar la cuarta dosis de la vacuna 
más allá de las personas de riesgo.
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El Viernes Santo fue vivido de una forma distinta en los lugares en gue-
rra. En Ucrania, el cardenal Konrad Krajewski presidió el Vía Crucis en 
la ciudad de Borodyanka, devastada por la invasión rusa, y se arrodilló 
ante una de las fosas comunes. Krajewski aseguró que «el amor de Jesús 
resucitado cambiará la amargura de este tiempo».
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JOSEP MIQUEL BAUSSET
Monje de Montserrat

1 MAYO 2022

Como ha afirmado el teólogo 
Joseba Andoni Pagola, «la fiesta de 
Pascua nos invita a reemplazar la 
angustia de la muerte por la certeza 
de la resurrección». Por eso «pode-
mos vivir con confianza. Podemos 
esperar más allá de la muerte. Pode-
mos avanzar sin caer en la tristeza 
de la vejez».

La resurrección del Señor lleva 
una nueva vida a los creyentes, ya 
que el paso de Jesús de la muer-
te a la vida, es también, ya ahora, 
nuestro paso de una vida caduca 
y envejecida, a la vida de Dios, al 
júbilo y a la fraternidad. 

Vivamos esta Pascua 
en la escuela como una 
auténtica obra de arte

Es así como san Benito, en su 
Regla, pedía a los monjes que vi-
vamos la Cuaresma: con un gozo 
lleno de anhelo espiritual. Cabe 
recordar que la Regla benedictina 
es un texto cristocéntrico y plena-
mente pascual. De hecho, la Regla 
presenta la Pascua como el centro 
y el núcleo de la vida del monje. Y 
por eso san Benito estructura este 
texto, en función de la Pascua. Así, el 
capítulo 15 establece «en qué tiem-
pos se dirá aleluya»; en el capítulo 
41, san Benito establece las horas de 
las comidas, conforme a la Pascua. Y 
aún, el capítulo 48 organiza el traba-
jo manual de los monjes, teniendo 
en cuenta el tiempo litúrgico que se 
celebra, con la Pascua como eje ver-
tebrador de la vida del monasterio.

Por eso, llenos de júbilo, celebra-

mos la Pascua, ya que la muerte no 
podía encadenar al autor de la vida. 
El Señor no ha podido ser encerrado 
por la piedra que sellaba el sepulcro, 
porque la piedra no podía retener la 
inmensa fuerza del amor manifesta-
do en la cruz.

El crucificado ahora vive para 
siempre y nos acompaña cada día 
en el camino de la vida. Es esta la 
gran noticia que ha cambiado el cur-
so de la historia, como dice el beato 
Elredo: «En nuestra Pascua Cristo es 
inmolado» y vencedor de la muerte, 
sale del sepulcro lleno de gloria.

¡Cristo ha resucitado! Esta es la 
gran noticia que los cristianos de-
bemos proclamar llenos de gozo, ya 
que, con la Pascua, el Señor nos libra 
de las ataduras de la muerte y renue-
va la fe y la esperanza de la Iglesia.

La resurrección 
del Señor lleva una nueva 
vida a los creyentes

El mayor «spoiler»

De acuerdo, nuestros alumnos 
avalan la práctica de que, si sabes 
la respuesta de un examen por 
adelantado, escribirás la respues-
ta correcta. Ahora bien, ¿cómo 
responder al examen del amor del 
que hablaba san Juan de la Cruz: «Al 
atardecer de la vida nos examinarán 
en amor»? Posiblemente, dado que 
la pregunta se formula para el final 
de la existencia, no sea una cues-
tión que interese demasiado ni a 
un joven por su falta de perspectiva 
temporal ni, desgraciadamente, a 
un adulto inmerso en la practicidad 
de lo cotidiano.

Si todavía vamos más allá del 
propio recorrido vital y alargamos 
la mirada al anochecer del último 
hombre, ¿sigue interesando la pre-
gunta del examen? Posiblemente 
se entienda ya como una cuestión 

metafísica, pero cabe recordar có-
mo, por ejemplo, en el año 1992 el 
politólogo Francis Fukuyama anun-
ciaba una nueva respuesta en El fin 
de la Historia: la respuesta correcta 
ya no es el amor, ni la utopía, ni la 
lucha de clases, sino el triunfo del 
pensamiento único y la democracia 
liberal. 

De todos modos, habiendo ini-
ciado la primavera estacional y, 
con ella, la vivencia renovada de la 
Pascua por la Semana Santa, una 
pregunta volverá a planear en las 
aulas de las escuelas cristianas en 
relación con el examen vital: ¿Qué 
es eso de la Resurrección? No po-

demos responder de cualquier ma-
nera. Ciertamente, es «un misterio», 
pero no en el sentido de un enigma 
que se resuelva por la razón, sino 
que es misterioso que aquel maldito 
crucificado sea el bendito Dios.

Vivamos esta Pascua en la es-
cuela como una auténtica obra 
de arte (aquella a la que no cansa 
volver una y otra vez) porque en 
este cíclico retorno a lo último se 
va haciendo cada vez más presen-
te el Misterio de Amor de Dios. Se 
suele utilizar el anglicismo spoiler a 
aquella persona que revela el final 
de una trama, como quien «rasga» 
el lienzo que esconde la contem-
plación de la obra. Redescubramos 
otra vez a Cristo en nuestros alum-
nos como «el mayor spoiler», aquel 
que rasga la cortina del templo (Mc 
15,38) para darnos acceso a un Dios 
inesperado. 

LA SAL DE LA TIERRA

«Y con un gozo lleno 
de anhelo espiritual espere 
la santa Pascua»

DESDE EL MONASTERIO

ELOI ARAN SALA 
Responsable de área pastoral 
y socioeducativa de la Fundación Escuela 
Cristiana de Cataluña
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

chas personas. La realidad global de 
nuestra diócesis es que una de cada 
tres personas vive en exclusión social, 
es decir, casi un millón de personas (cf. 
Informe FOESSA).

El papa Francisco defiende incan-
sablemente la necesidad de articular 
una economía al servicio de la per-
sona. Insiste en que la persona es el 
centro de gravedad, el valor esencial 
de la sociedad y que la economía de-
be ponerse a su servicio y no al revés. 
Lamentablemente, en estos momen-
tos, el paradigma neoliberal que rige 
la economía global y que convierte al 
mundo en un gran mercado es nocivo 
para una gran parte de la humanidad. 
Por eso propone encontrar un nuevo 
paradigma económico, que en palabras 
del papa Benedicto XVI, debería estar 
fundamentado en una ética «amiga 
de la persona» (Caritas in veritate, 45). 
Lo que dice el papa Francisco está en 
plena sintonía con el pensamiento de 
Benedicto XVI.

Tener acceso a un trabajo digno es 
la mejor de las políticas sociales. Por 
eso, es necesario que las administracio-
nes públicas se esfuercen por crear las 
condiciones idóneas, para que los em-
presarios y emprendedores inviertan en 
actividades económicas que generen 
trabajo. Pedimos de nuevo a nuestros 
gobernantes, a los empresarios, a los 
sindicatos y a los diversos agentes so-
ciales un gran pacto para detener el in-
cremento de la pobreza promoviendo 
un trabajo digno.

Queridos hermanos y hermanas, es 
necesario que actuemos para construir 
entre todos una sociedad más humana 
y fraterna. Que así sea.

Hoy celebramos San José Obrero, 
patrón de los trabajadores, fecha que 
coincide con el Día Mundial del Traba-
jo. El hecho que este año esta fiesta 
coincidiera en domingo me pedía una 
reflexión sobre el valor humano y cris-
tiano del trabajo.

«El trabajo es dignidad», dice a me-
nudo el papa Francisco. Este mismo 
lema ya nos da la pista para situar el 
trabajo en el contexto del humanismo 
cristiano. El grave problema actual es 
su escasez y la precariedad de las con-
diciones de trabajo, que afectan a un 
sector importante de la población en 
edad de trabajar.

El trabajo es un derecho fundamen-
tal, pero a muchas personas se les ha 
arrebatado. Muchos ciudadanos deses-
perados en paro llaman a la puerta de 
las parroquias y lo único que piden es 
tener un trabajo digno que les permita 
salir adelante, sobre todo, en el caso 
de las familias vulnerables. Desde las 
Cáritas diocesanas y parroquiales se 
acogen y acompañan a estas perso-
nas marcadas por el sufrimiento y la 
angustia.

A pesar de las incertidumbres que 
provoca la guerra en Ucrania y de los 
estragos que ha causado la pandemia 
en nuestra economía, parece que ha-
bría una tendencia de recuperación 
en las cifras de empleo. Ciertamente, 
el paro disminuye, pero detrás de los 
datos hay una realidad que debería 
preocuparnos: el empobrecimiento 
constante y la desigualdad laboral. 
Puede que haya más trabajadores que 
trabajan, pero son trabajadores más 
pobres. Tener trabajo digno ya no es 
un derecho, sino un privilegio para mu-

Una economía 
al servicio de la persona

1 MAYO 2022
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Alemania 
y Latinoamérica, 
episcopados 
al compás 
de Francisco

Diversas Iglesias trabajan desde hace tiempo 
en el modo sinodal que propone el Papa

JOAN ANDREU PARRA
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Si bien la imagen del poder en la 
Iglesia católica no se corresponde 
con una «monarquía absoluta», por 
la descentralización de su ejercicio 
en las diócesis y sus obispos, la as-
cendencia y liderazgo espiritual del 
Papa son un hecho. Esto lo explica 
el vaticanista Juan Vicente Boo en su 
libro Descifrando el Vaticano. Desde 
dentro y desde fuera (Espasa, 2021): 
«Cada Papa libra una batalla contra 
la “oxidación” y “fosilización” de las 
estructuras eclesiales que, al quedar-
se sin espiritualidad se convierten en 
focos de funcionalismo donde se con-
tagia la “cardioesclerosis”.»

Así pues, entre toda esta diversi-
dad de talantes (3.200 circunscrip-
ciones eclesiásticas en todo el mun-
do) podemos encontrar episcopados 
que sintonizan más o menos con el 
papa Francisco. Entre estos episcopa-
dos alineados con el Papa argentino 
encontramos el alemán y el latinoa-
mericano, en particular este último, 
con experiencias de sinodalidad muy 
anteriores a que este concepto se ha-
ya hecho común en la Iglesia católi-
ca con motivo del Sínodo de obispos 
(actualmente en fase diocesana) que 
culminará en octubre de 2023 dedi-
cado a la cuestión.

«Francisco fue bien recibido como 

un pontífice con un programa reno-
vador. Ahora bien, la identificación 
del episcopado alemán con el actual 
pontificado es relativa; es simplifica-
dor hacer este ejercicio, pues la Igle-
sia alemana tiene muchos matices», 
se pronuncia María-Paz López, corres-
ponsal de La Vanguardia en Berlín y 
que lo fue en el Vaticano. Por su parte, 
Roland Müller, teólogo y redactor en 
el portal web Katholisch.de, sostiene 
que «en general, la Iglesia y el episco-
pado en Alemania están muy en la lí-
nea de Francisco. Muchos interpretan 
que da a la Iglesia un rostro joven, más 
emotivo y cercano a la gente, incluso 
más que el papa alemán Benedicto 
XVI. De las 27 diócesis en Alemania, 
hay una minoría de 7-8 que son más 
conservadores y están preocupados 
por el pontificado de Francisco, tie-
nen miedo de que cambie la doctrina 
de la Iglesia».

En Alemania se valora la agenda 
reformista del papa Francisco: «En 
general, los obispos y los católicos 
tienen fe en que el Papa va a ha-
cer cambios, pero hay otros que se 
sienten decepcionados porque las 
reformas no llegan tan rápido o no 
son tan profundas como esperan. 
A veces desde Alemania no se en-
tiende al Papa, que emite señales 

En octubre del 2021 el papa 
Francisco inauguró el Sínodo 
sobre la sinodalidad, que se 
desarrolla en un novedoso 
proceso de dos años que 
culminará con la XVI 
Asamblea General Ordinaria 
de obispos.

ROLAND MÜLLER
«En general, 
la Iglesia 
y el episcopado 
en Alemania están 
muy en la línea de 
Francisco. Muchos 
interpretan que da 
a la Iglesia un rostro 
joven, más emotivo y 
cercano a la gente»
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Archidiócesis de Múnich y Frisinga

MARÍA-PAZ LÓPEZ
«La alemana es una 
Iglesia más moderna 
que otras por estar 
siempre equilibrando 
fuerzas y cooperando 
con la Iglesia 
evangélica»

RAFAEL LUCIANI
«En Latinoamérica 
hay una sintonía con 
Francisco como obispo 
latinoamericano, 
la clave es el paso de la 
colegialidad afectiva 
a la efectiva, que lleve a 
cambios estructurales»

contradictorios, por ejemplo, con 
los homosexuales», resume Müller. 
En esta línea de las reformas, en 
Alemania ya se inició en 2019 un 
proceso de debates llamado Cami-
no sinodal e impulsado por la Con-
ferencia Episcopal Alemana (DBK) y 
el Comité Central de los Católicos 
Alemanes-ZdK.

En su tercera asamblea, ce-
lebrada en Frankfurt en febrero 
pasado, 230 delegados (obispos, 
laicos del ZdK, representantes de 
órdenes religiosas y otras instan-
cias eclesiales) debatieron y vota-
ron propuestas para enviar al Papa 
(que para aprobarse requerían el 
voto favorable de dos tercios de los 
obispos). «El papa Francisco ani-
maba al debate y cuando salieron 
temas más delicados como el celi-
bato sacerdotal, la moral sexual, la 
distribución del poder dentro de la 
Iglesia y el rol de las mujeres en la 
institución, se pedía ir con cuidado. 
La cuestión era si se trataba de un 
proceso participativo o si debatir 
sobre estos temas era ir demasia-
do lejos y esto ha llevado al des-
contento del poderosísimo ZdK», 
explica María-Paz López.

El debate ahora mismo es cómo 
conjugar el trabajo del Camino si-
nodal con el proceso sinodal que 
ha iniciado el papa Francisco: «La 
mayoría de obispos y católicos pi-
den seguir con el Camino sinodal. 
Una minoría ha pedido pararlo por-
que tienen miedo de que la Iglesia 
en Alemania pierda el vínculo con 
la Iglesia universal, ya que desde 
Camino sinodal se han aprobado 
manifiestos en los que se piden dia-
conesas y sacerdotes femeninas. 
Ya ha habido obispos de Polonia 
y de Escandinavia que han escri-
to cartas abiertas mostrando su 
preocupación. El presidente de la 
Conferencia Episcopal de Alema-
nia, Georg Batzing, ha asegurado 
que no existirá tal cisma, pero que 
se ha de hablar abiertamente de 
estos temas», mantiene Müller.

Todo esto sin olvidar que la ale-
mana es una Iglesia que «sufre los 
mismos problemas que las demás y 
está tocada por cómo se gestionan 
los errores del pasado relacionados 
con los abusos sexuales a meno-
res. Esto tensiona a la Iglesia y hace 
que esté más preocupada por esta 
cuestión», analiza María-Paz López. 
En efecto, la Conferencia Episcopal 

Alemana publicó en 2018 un estudio 
elaborado por cuatro institutos de in-
vestigación de las Universidades de 
Mannheim, Heidelberg y Giessen (el 
informe MHG), en relación con los 
abusos sexuales cometidos por clé-
rigos católicos entre 1946 y 2014 y, 
a continuación, varias diócesis han 
realizado otros informes con diferen-
tes acentos (legal, sociológico, histó-
rico). La corresponsal subraya, con 
todo, que en este punto «la diferencia 
fundamental respecto a otros países 
es que muchas diócesis alemanas 
han encargado informes a organis-
mos independientes (generalmente 
despachos de abogados). Esto tiene 
un valor como valentía de la Iglesia. 
Otra cosa es qué se ha hecho con 
esos informes, si se han hecho públi-
cos o han servido para algo».

La Asamblea Eclesial de Amé-
rica Latina y el Caribe, una nueva 
institución sinodal en la Iglesia 
universal

El hecho que Francisco sea el 
primer Papa de nacionalidad ar-
gentina obviamente conlleva una 
sintonía natural con el episcopado 
latinoamericano. De hecho, el laico 
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El obispo auxiliar 
de la archidiócesis de Múnich
y Frisinga, Rupert Graf zu 
Stolberg, en una oración 
interreligiosa por la paz 
en Ucrania, el 27 de marzo 
pasado en Múnich.

En Latinoamérica hay diversos procesos de consulta en marcha como el 
Sínodo archidiocesano de Buenos Aires o la consulta para la renovación 
de la archidiócesis de Lima.

y teólogo venezolano Rafael Lucia-
ni sostiene que «Evangelii gaudium
(EG) es la recepción que el papa 
Francisco hace del magisterio lati-
noamericano y su profundización 
como pontífice a la Iglesia univer-
sal. Al principio, existía el riesgo y 
la crítica de algunos que Francisco 
quiso latinoamericanizar a la Igle-
sia, pero estas voces se han acalla-
do con el tema de la sinodalidad». 
Luciani recuerda que Bergoglio fue 
el coordinador de la redacción del 
documento final de la Conferencia 
de Aparecida, «con un concepto 
clave: la conversión pastoral, que 
luego se integra en EG».

Estas conferencias generales 
del episcopado que nacen en Me-
dellín (1968) y se celebran cada 
diez o doce años «son algo muy 
identitario en América Latina, pues 
dan a todo el continente una visión 
de conjunto para la acción pastoral 
y a través de ellas hay una línea de 
recepción del Concilio Vaticano», 
subraya Luciani. Uno de los frutos 
de estas conferencias ha sido el 
CELAM (Consejo Episcopal Lati-
noamericano), del cual Luciani es 

perito, y que nace con anteriori-
dad al Concilio Vaticano II bajo el 
«principio de la colegialidad afec-
tiva, pues ya había un espíritu de 
colaboración y trabajo entre los 
episcopados».

Recientemente «el CELAM con-
vocó la celebración de la Primera 
Asamblea Eclesial de América La-
tina y el Caribe, que es la primera 
estructura sinodal que existe en la 
Iglesia universal y está formada por 
obispos (20%), y el resto son laicos, 
vida religiosa, movimientos popula-
res (algunos no católicos). Así pues, 
es representativa de todo el pueblo 
de Dios y no solo del episcopado», 
detalla Luciani. Ahora bien, se trata 
de una «asamblea eclesial que no 
tiene autoridad como institución, 
en la que los obispos no son ma-
yoría, y esto plantea interrogantes 
en relación a su autoridad sobre las 
conferencias episcopales. Sin em-
bargo, esta institución representa 
la emergencia de una eclesialidad 
sinodal», plantea Luciani.

Además de esta «visión de con-
junto, como región, que supone una 
pastoral común que no se da en 
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Trabajos durante la tercera asamblea del Camino 
sinodal, celebrada en Frankfurt en febrero pasado. 

D
er Synodale W

eq
otros continentes», el CELAM «ha-
ce un trabajo de servicio a las con-
ferencias episcopales en el ámbito 
de la formación, de la planificación 
en la ayuda pastoral…», destaca Lu-
ciani. Se suma a ello un trabajo muy 
en conjunto entre el episcopado y 
la vida religiosa representada en la 
CLAR (Confederación Latinoameri-
cana de Religiosos/as), impulsado 
por el papa Francisco.

Ser «Iglesia de los pobres»

La teología del pueblo es uno 
de los hilos conductores del papa 
Francisco, algo que se hace muy 
evidente en su contacto directo con 
las personas de a pie, en sus visitas 
a barrios empobrecidos… «La teolo-
gía del pueblo viene a ser la recep-
ción argentina de la teología de la 
liberación (Juan Carlos Scannone, 
que fue profesor de Bergoglio, así 
lo admitió) en un contexto especí-
fico, donde adquirió una forma más 
popular, sociocultural y religiosa, y 
menos política», relata Luciani.

Esta vocación hacia el pueblo 
ha configurado «una Iglesia pas-
toralmente más horizontal que en 
otros lugares. Es decir, una Iglesia 
que, en los modelos de parroquia, 
de relación con la sociedad, fluye 
de lo pastoral a lo social». Ahora 
bien, Luciani remarca que «el pro-
blema es que la formación en los 
seminarios sigue siendo vertical; lo 
pastoral se entiende como ir un par 
de horas a una parroquia y el resto 
de la semana es en el Seminario. 
El reto es cómo hacer que la vida 
diocesana incorpore esta visión 
pastoral más horizontal».

En cualquier caso, y respecto a 
la sincronía con el papa Francisco, 
Luciani opina que «en el episcopa-
do latinoamericano hay de todo. 
Hay obispos que están haciendo 
recepción de este momento ecle-
sial que impulsa Francisco, pero 
también hay otros que no ponen en 
práctica lo que impulsa el Papa. Es 
cierto que en Latinoamérica como 
hay colegialidad afectiva hay una 
sintonía con Francisco como obis-
po latinoamericano, pero la clave 
es el paso de la colegialidad afecti-
va a la efectiva, que lleve a cambios 
estructurales». Esta voluntad de re-
forma permanente, según Luciani, 
está en el corazón del programa de 
Francisco: «Evangelii gaudium di-

ce que hay que hacer una reforma 
permanente como pidió el Conci-
lio. Así pues, un episcopado que 
no tenga la intención de reformar 
ciertas instituciones no llevará a la 
conversión eclesial.»

A su vez, en Alemania «coexis-
ten sectores de la Iglesia que son 
defensores de la diversidad. Hay 
obispos que están más o menos 
en contra de manifestaciones pú-
blicas como la de 125 religiosos y 
sacerdotes que han pedido a la 
Iglesia que deje de discriminarlos 
como colectivo LGTBI. Todo esto 
generará cambios cuando haya ma-
sa crítica suficiente», constata Ma-
ría-Paz López. Otro asunto donde 
también se ha revelado este disenso 
es en la bendición de matrimonios 
homosexuales que el responsum a 
un dubium de la Congregación pa-
ra la Doctrina de la Fe (marzo 2021) 
declaraba ilegales y que ha recibido 
la crítica de 277 teólogos alemanes 
y 2.600 sacerdotes y diáconos que 
han llamado a no aplicar dicha nota. 
Así pues, en varias ciudades se ha 
celebrado el evento Bendición para 
todos con la aquiescencia de varios 
obispados y, en cambio, obispos de 
diócesis del sur de Alemania no se 
han sumado.

La sinodalidad se practica «pe-
daleando»

En Latinoamérica había diver-

sos procesos de consulta, escucha 
y discernimiento en marcha antes 
de convocarse el Sínodo sobre la 
Sinodalidad. «Esta práctica es pro-
pia de la Iglesia latinoamericana, la 
cuestión es que lo que es escucha-
do tiene que ser reconocido por la 
autoridad episcopal y una llamada 
a que esta autoridad se convierta y 
cambie. Ahí está el reto, si se hace 
se habrá logrado una manera sino-
dal de ser Iglesia, si no se da el paso 
y nos quedamos solo en escuchar 
a la gente, generaremos más frus-
tración», valora Luciani.

En este sentido, según el teó-
logo venezolano, el Sínodo sobre 
la sinodalidad es un momento 
propicio para «la creatividad, para 
experimentar modelos nuevos. El 
modelo actual de parroquias y se-
minarios viene de Trento; ¿dónde 
están las propuestas alternativas? 
Cuando el Concilio Vaticano II ter-
minó, se hicieron cosas nuevas. 
Este es un momento análogo. Tam-
bién se necesita interdisciplinarie-
dad: psicología, ciencias sociales, 
ciencias políticas… Se aprende en 
diálogo con las otras ciencias y esto 
puede llevar a una salir de la burbu-
ja eclesial. Vivimos un momento de 
gracia para regresar a un modelo 
de iglesias locales, en el que se re-
conozca la diversidad de culturas 
como fuente para la organización 
de la vida eclesial, como caracteri-
zó a la Iglesia del primer milenio».
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El influyente ZdK alemán

ZdK corresponde a las siglas en alemán del Comité Central de los Católicos Alemanes, 
con más de 50 años de historia y formado en un tercio por representantes de las 27 diócesis, 
en otro tercio por representantes de movimientos católicos, laicos y agrupaciones y, en otro 
tercio, por personas relevantes del mundo católico como políticos, escritores o empresarios. 
Según explica la periodista María-Paz López, el ZdK se equipararía con la Acción Católica y 
cuenta también con sacerdotes miembros: «Los laicos alemanes son fuertes por tradición ya 
que, a diferencia de otros países europeos donde hay una confesión cristiana dominante (Suiza, 
calvinista; Italia y España, católica), en Alemania están a la par la Iglesia católica (22,2 M) y la 
evangélica (20,2 M), en una población de 83 M. La alemana es una Iglesia católica más moder-
na que otras por estar siempre equilibrando fuerzas y cooperando con la Iglesia evangélica. 
En cierto sentido, hay una competencia y una cooperación, los laicos están muy organizados 
y tienen su peso, elaboran mucha producción intelectual… Se trata también de dos Iglesias 
muy ricas: los bautizados pagan un impuesto religioso por estar bautizados (a diferencia de 
la cruz en la declaración de la renta, en España). Para dejar de pagarlo tienen que apostatar. 
Por eso, las Iglesias católica y evangélica pueden cooperar mucho en ayuda al desarrollo en 
África y otros continentes.»

«Los laicos en Alemania obviamente no tienen tanto poder como los obispos y sacerdotes, 
pero tienen muchas maneras de influir en la Iglesia no tanto por su poder económico (que es 
escaso), sino por su voz», anota Roland Müller, teólogo y redactor en el portal web Katholisch.
de. Un ejemplo paradigmático de esta fortaleza laical sería que la secretaria general de la Con-
ferencia Episcopal Alemana es una teóloga. También es mujer y laica la presidenta federal de 
Cáritas en Alemania, «uno de los empleadores más grandes del país», según Müller.

Panamá fue la última visita del papa Francisco a Centroamérica y Latinoamérica en enero de 2019.

V
atican M

edia

EN PRIMER PLANO
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gocijaos porque vuestra recompensa 
será grande en los cielos.»

Estas Bienaventuranzas se con-
cretan en las Obras de misericordia: 
Las corporales: «Dar de comer al ham-
briento./ Dar de beber al sediento./ 
Vestir al desnudo./ Visitar a los en-
fermos y a los presos./ Dar posada al 
peregrino./ Rescatar a los cautivos./ 
Enterrar a los difuntos.» Las espiri-
tuales: «Enseñar al que no sabe./ Dar 
buen consejo al que lo necesita./ Co-
rregir al que se equivoca./ Consolar al 
triste./ Perdonar al que nos ofende./ 
Sufrir con paciencia los defectos del 
prójimo./ Rezar a Dios por los vivos y 
por los difuntos.»

Este es el panorama de la felicidad.

La sonrisa del bebé 
es la primera expresión 
humana del amor

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

De la felicidad

Un día, un profesor dijo a sus 
alumnos: «Que levante la mano 
quien no quiera ser feliz.» Nadie la 
levantó. Todos los humanos busca-
mos ser felices. Hay cosas que de-
seamos, porque creemos que nos 
aportarán felicidad.

Sobre la manera de buscar la fe-
licidad, hay muchos libros. No son, a 
mi entender, el camino que conduce 
a la felicidad, aunque pueden ayudar. 
He recordado que el Catecismo de mi 
infancia ya trataba este tema.

El Catecismo actual se refiere a 
las Bienaventuranzas, que en su ori-
ginalidad significan felicidad (maka-
rismós). Llevan al corazón de la predi-
cación de Jesús. Han sido la voz que 
sedujo a los apóstoles y nos seduce 
a nosotros. Son el rostro de Jesucris-
to, su caridad y la manifestación de 
todas las virtudes.

Recordémoslas: «Bienaventura-
dos los pobres de espíritu, porque de 
ellos es el Reino de los cielos./ Bien-
aventurados los mansos, porque ellos 
poseerán en herencia la tierra./ Bien-
aventurados los que lloran, porque 
ellos serán consolados./ Bienaventu-
rados los que tienen hambre y sed de 
justicia, porque ellos serán saciados./ 
Bienaventurados los misericordiosos, 
porque ellos alcanzarán misericor-
dia./ Bienaventurados los limpios de 
corazón, porque ellos verán a Dios./ 
Bienaventurados los que buscan la 
paz, porque ellos serán llamados 
hijos de Dios./ Bienaventurados los 
perseguidos por causa de la justicia, 
porque de ellos es el Reino de los cie-
los./ Bienaventurados seréis cuando 
os injurien, os persigan y digan con 
mentira toda clase de mal contra vo-
sotros por mi causa./ Alegraos y re-

Todos los humanos 
buscamos ser felices

Los amigos

Los amigos de mi amigo son mis 
amigos. No sé el origen de tal axio-
ma, si es que lo es.

Sé que me repito y no lo lamen-
to, de otro modo, si un día dijese 
una cosa y al otro afirmase lo con-
trario, podría ser más original, pero 
no coherente.

Es notorio el fenómeno del dete-
rioro matrimonial, si pensamos que 
debe ser único e indisoluble, funda-
do en el amor y el compromiso. Por 
mi parte, siempre digo que tal esta-
do es el ideal y hecho a la medida de 
quienes son cristianos y pretenden 
vivir cristianamente. Pero no es hoy 
mi propósito hablar de ello.

No hay que olvidar que el inicial 
amor es el familiar. La criatura pron-
to intuye que su madre le ama por 
el simple abrazo con que le acoge 

y responde pronto amando. La son-
risa del bebé es la primera expresión 
humana del amor. A la madre, al pa-
dre a los hermanos…

En el parvulario, si es que asiste, 
de una manera incipiente practica 
una embrionaria amistad o puede 
acontecer entre vecinos próximos. 
Germina y crece mientras juega. Yo 
recuerdo el que sentía en mi niñez, 
pese a estar envuelto en los espas-
mos de la guerra, con sus alarmas y 
refugios. Pero aún me sé el nombre 
y los juguetes del vecino del tercero 
y siento gozo. Más tarde y en otra 
población, libres de bombardeos, 
nos entreteníamos en los jardines 
próximos jugando y hablando. La 

cosa era más seria. Recuerdo las 
discusiones, compartir aficiones, 
intercambiar colecciones y gozar 
de algún animal de compañía.

Iniciado el bachillerato, la co-
sa fue algo más seria. Hubo cola-
boración en proyectos comunes, 
formación de ciertos grupos, sin 
compromiso alguno. Sin ser cons-
ciente empezamos a compartir 
ilusiones y dificultades. Creció 
y mejoró al cooperar en el inicio 
del aspirantado o del escultismo. 
Nuestra relación no era de compli-
cidad, existía ya sincera minúscula 
amistad generosa, al margen del 
compañerismo.

La amistad en mi vida ha sido 
natural, como tener una habita-
ción, ropa y libros. Nací y he vivido 
envuelto en vivencias de amistad a 
la que he sido fiel, como contaré 
otro día.
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Esta semana el Papa habla de los 
ancianos, analizamos la reforma 
de la Curia Romana, 
refl exionamos sobre el Día 
Internacional del Trabajo
y entrevistamos a Matias Augé

1 MAYO 2022
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PAPA FRANCISCO
«Los ancianos son 
el honor de nuestra 
civilización. Pensar 
que son un desperdicio 
es un pecado grave»

El papa Francisco volvió a celebrar 
el miércoles 20 de abril, más de dos 
años después, la audiencia general en 
la plaza de San Pedro. Ante cerca de 
veinte mil fi eles, el Pontífi ce continuó 
con el ciclo de catequesis sobre la ve-
jez, centrando su refl exión en el tema 
Honra a tu padre y a tu madre.

Durante la catequesis, pidió a los 
padres que siempre acerquen a sus 
hijos a los ancianos, «incluso cuando 
estén enfermos o no muy bien de la 
cabeza» y que, «si no hay otra posibi-
lidad que llevarlos a las residencias», 
se vaya siempre a visitarlos. «Son el 
honor de nuestra civilización y los hi-
jos a veces se olvidan de ello. Pensar 
que son un desperdicio es un pecado 
grave», indicó Francisco.

Asimismo, condenó el hecho de 
que la debilidad propia de las edades 
avanzadas sea socialmente reprocha-
da «e incluso castigada, como si fuera 
una culpa. Cuando el desconcierto y la 
confusión se convierten en una aper-
tura para la burla y la agresividad».

Para ilustrar estos casos de bur-
la, el Papa recordó algunos sucesos 
contra los ancianos y los débiles, co-
mo cuando unos chicos quemaron la 
manta que cubría a un vagabundo, 
«porque lo veían como un desecho 
humano», pero agregó que esto es 
solo «la punta del iceberg, es decir, 
del desprecio por una vida que, lejos 
de las atracciones y de las pulsiones 
de la juventud, aparece ya como una 
vida de descarte».

Por otra parte, el cuidado de los an-
cianos debe ser tarea de todos, ya que 
«el amor por lo humano que nos es co-
mún, incluido el honor por la vida vivida, 
no es cosa de ancianos», sino que debe 
convertirse en ambición de todos.

Con el corazón siempre vuelto ha-
cia los pueblos del mundo en difi cul-
tad, Francisco al fi nal de la audiencia 
saludó a los fi eles de Birmania y ben-
dijo la generosidad de los polacos, 

por la acogida hacia los refugiados 
ucranianos. 

Fallece el cardenal Javier Loza-
no Barragán

El papa Francisco ha expresado 
su pesar por la muerte del carde-
nal mexicano Javier Lozano Barra-
gán, que fue presidente del Consejo 
Pontifi cio para la Salud de 1985 a 
2009. El Pontífi ce lo recuerda co-
mo un «prelado devoto», que «me 
honró con su amistad desde 1980».

En un telegrama, Francisco ha 
mostrado su dolor a los familiares 
del cardenal el cual «durante años y 
con fi delidad entregó su vida al servi-
cio de Dios y de la Iglesia universal».

Con la muerte del cardenal 
mexicano, el Colegio Cardenalicio 
está formado por 210 purpurados, 
de los cuales 117 son electores.

Alerta sobre la guerra nuclear

La Academia Pontifi cia de las 
Ciencias ha publicado una larga 
declaración sobre la prevención de 
la guerra nuclear, enumerando los 
riesgos que esta conllevaría para 

El Papa retoma las audiencias generales 
en la plaza de San Pedro

Francisco pide honrar 
a los ancianos

AICA
Ciudad del Vaticano
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Ver, escuchar, 
anunciar
«Un cristianismo que busca al 
Señor entre los vestigios del pa-
sado y lo encierra en el sepulcro 
de la costumbre es un cristianis-
mo sin Pascua.»
Dejémonos «tomar de la mano 
de las mujeres del Evangelio, 
para descubrir con ellas la ma-
nifestación de la luz de Dios que 
brilla en las tinieblas del mun-
do». Ellas, sin desaprovechar 
las primeras luces del alba, se 
dirigieron al sepulcro para ungir 
el cuerpo de Jesús y allí vivieron 
una experiencia desconcertante 
que se puede resumir en tres 
acciones: VEN, ESCUCHAN, 
ANUNCIAN.
VEN la piedra corrida, y al entrar 
no hallan el cuerpo del Señor. 
La Pascua, por tanto, empieza 
cambiando nuestros esquemas. 
No es fácil acoger y admitir lo 
nuevo y sorprendente de Dios. 
También en nosotros, como en 
ellas, prevalecen preguntas e 
incertidumbres, y la primera 
reacción ante el signo imprevis-
to es el miedo que hace bajar 
la mirada e impide «levantar la 
vista del suelo».
¡El Señor ha resucitado! Levante-
mos la mirada y ESCUCHEMOS. 
Las mujeres del Evangelio 
escuchan el anuncio de los dos 
hombres con vestiduras resplan-
decientes que les dicen: «¿Por 
qué buscáis entre los muertos 
al que está vivo? No está aquí: 
¡ha resucitado!» Nos hace bien 
escuchar y repetir estas pala-
bras: ¡NO ESTÁ AQUÍ! «Cada vez 
que creemos saber todo sobre 
Dios, y tratamos de encasillarlo 
en nuestros esquemas, repitá-
monos a nosotros mismos: ¡no 
está aquí!»
Después de haber VISTO Y 
ESCUCHADO, sin ningún poder 
que las retuviera, corrieron a 
ANUNCIAR la alegría de la Resu-
rrección a los discípulos.
¡Qué hermosa es una Iglesia que 
corre de esta manera por los 
caminos del mundo! 
(De la homilía del Papa en la 
Vigilia Pascual)

También las audiencias 
generales recuperan la 
normalidad.

toda la humanidad. 
Se trata de nueve puntos de acción 

y cuatro llamamientos a los dirigentes 
nacionales y religiosos, a los científi cos 
y a los hombres y mujeres de todo el 
mundo: «La ciencia ayuda a vivir en paz, 
detengan la perversión de sus logros.»

La declaración constata que «re-
conociendo el derecho natural de los 
seres humanos a sobrevivir, a vivir con 
dignidad y a aspirar a la felicidad, la 
ciencia debe utilizarse para ayudar 
a la humanidad a llevar una vida de 
prosperidad, plenitud y paz». En cam-
bio, lo que percibe la Academia Ponti-
fi cia de las Ciencias es «el desarrollo 
del potencial de las armas nucleares, 
pero también de los misiles químicos, 
biológicos o hipersónicos avanzados 
diseñados para evadir los sistemas de 
defensa existentes».

Se trata de un «nuevo escenario» 
que implica «una grave pérdida de 
humanidad y libertad, así como una 
mayor vulnerabilidad, no solo de los 
individuos, especialmente los no 
beligerantes», como los niños, las 
mujeres, los ancianos y los enfermos 
«indiscriminadamente aterrorizados 
u obligados a emigrar», sino de todo 
el planeta.

Angie Menes
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La nueva constitución 
otorga a la Curia 
una estructura más 
misionera, para que 
esté cada vez más al 
servicio de las Iglesias 
particulares y de la 
evangelización

El papa Francisco ha promulgado 
recientemente la constitución apostó-
lica Praedicate Evangelium, que consoli-
da la reforma que el Pontífi ce ha puesto 
en marcha en los últimos años sobre la 
Curia Romana y su servicio a la Iglesia 
en el mundo. Entre otros cambios en 
los organismos esenciales del funciona-
miento de la Santa Sede, se establece 
que cualquier fi el, tanto hombres como 
mujeres, puede estar al frente de un di-
casterio del Vaticano o que la Curia no 
estará solo al servicio del Papa sino de 
todas las diócesis. «La Curia Romana no 
se interpone entre el Papa y los obispos, 
sino que se pone al servicio de ambos en 
las formas propias de la naturaleza de 
cada uno», recuerda el Papa. La nueva 
constitución otorga a la Curia una es-
tructura más misionera, para que esté 
cada vez más al servicio de las Iglesias 
particulares y de la evangelización.

Francisco ha decidido dar un peso 
particular a la vocación misionera de 
la Iglesia y ha creado un gran dicaste-
rio para la evangelización, presidido 
directamente por él y que fusiona dos 
estructuras anteriores al servicio de 
la evangelización. También nace un 
nuevo dicasterio para el Servicio de la 
Caridad, «una expresión especial de la 
misericordia» que parte de la opción 
por los pobres, los vulnerables y los 
excluidos y que «ejerce en cualquier 
parte del mundo la obra de asistencia 
y ayuda» hacia los necesitados en nom-
bre del Papa.

El texto, presentado el día de San 
José y que entrará en vigor el 5 de ju-
nio, en la solemnidad de Pentecostés, 
recoge muchas reformas ya aplicadas 
durante los últimos años.

Especialmente en los últimos dos si-
glos se han incrementado las presiones 
sociales y culturales sobre el papado 
para reformarse y en concreto para ac-
tualizar la Curia Romana. En el preám-
bulo de Praedicate Evangelium, el papa 
Francisco menciona las fechas más 

importantes en la historia de este 
conjunto de organismos de gobierno 
de la Santa Sede y la Iglesia católica: 
su fundación con la concepción mo-
derna en 1588 con la reorganización 
impulsada por Sixto V y las reformas 
que se han sucedido desde entonces, 
por Pío X en 1908, Pablo VI en 1967, y 
Juan Pablo II en 1988. Con las suce-
sivas renovaciones se fue avanzando 
hacia un sistema basado en departa-
mentos permanentes, cada uno diri-
gido por un cardenal o un obispo y se 
fue delineando el sistema actual.

Perspectiva histórica de continuidad

La última reforma que Francisco 
acaba de llevar a cabo debe enten-
derse desde esta perspectiva histó-
rica de continuidad. En la práctica, 
uno de los principales cambios es que 
ya no hay un dicasterio que sea su-
perior a todos los demás, como en el 
pasado ocurrió con el Santo Ofi cio o 
la Secretaría de Estado. Ahora existe 
una igualdad declarada entre todos 
los organismos de la Santa Sede.

Este documento con el que el Pa-
pa reorganiza el funcionamiento de 
la Curia romana supone el paso defi -
nitivo hacia una Iglesia sinodal. «La 
renovación de la Iglesia y, por ende, 

La reforma de 
«Praedicate Evangelium»: 
«Todo cristiano es un 
discípulo misionero»

LORENA PACHO PEDROCHE
Periodista

ANÁLISIS
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Ahora existe una igualdad 
declarada entre todos los 
organismos de la Santa 
Sede.

también la de la Curia romana, no pue-
de sino refl ejar esa reciprocidad funda-
mental para que la comunidad de los 
creyentes se acerque lo más posible a la 
experiencia de comunión misionera vi-
vida por los apóstoles con el Señor du-
rante su vida terrena», señala el Papa 
en el texto. El objetivo es avanzar hacia 
una Iglesia en la que todos tengan voz. 
«Esta vida de comunión da a la Iglesia el 
rostro de la sinodalidad, una Iglesia de 
escucha mutua en la que cada uno tiene 
algo que aprender», refl exiona el Pon-

tífi ce. Y puntualiza: «El pueblo fi el, el 
Colegio de los Obispos, el Obispo de 
Roma: unos escuchando a los otros, y 
todos escuchando al Espíritu Santo, 
el Espíritu de la verdad.»

El Pontífi ce insiste en lo que ha 
mantenido durante todo su ponti-
fi cado y que ha adquirido especial 
relevancia desde la convocatoria del 
Sínodo de la Sinodalidad. «El Papa, 
los obispos y los demás ministros or-
denados no son los únicos evangeli-
zadores en la Iglesia. Todo cristiano, 
en virtud del bautismo, es discípulo 
misionero en la medida en que ha en-
contrado el amor de Dios en Cristo 
Jesús.» Tal y como subraya el Papa 
en la nueva constitución, esta premi-
sa «no puede ser ignorada en la ac-
tualización de la Curia, cuya reforma, 
por tanto, debe prever la implicación 
de los laicos, incluso en funciones de 
gobierno y responsabilidad».

El papa Francisco da, además, 
gran importancia a la protección de 
los menores e, implementando su 
política de tolerancia cero contra los 
abusos, integra a la Comisión Ponti-
fi cia para la Protección de Menores 
dentro del organigrama vaticano, en 
el seno de la Curia, y la une al dicas-
terio para la Doctrina de la Fe. «La 
tarea es asesorar y aconsejar al Ro-
mano Pontífi ce y también proponer 
las iniciativas más adecuadas para 
la protección de los menores y de las 
personas vulnerables», establece.

La nueva constitución también 
impulsa un cambio para las confe-
rencias episcopales, que podrán 
tomar decisiones de forma autóno-
ma, siempre dentro de la comunión 
eclesial y sin contradecir el Magiste-
rio universal.

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA
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INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
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PIERGIORGIO 
SCIACQUA
«Buscamos favorecer 
una paridad de género 
real y fuerte 
en el campo salarial 
y en el campo de las 
relaciones familiares»

ANTONIO 
DI MATTEO
«Si la esperanza la 
acompañamos con 
una acción fuerte, 
determinada, 
podremos ser 
portadores de 
valores importantes»

«Debemos reivindicar lo que pi-
de el papa Francisco: trabajo para 
todos digno, retribuido adecuada-
mente y seguro. Esta es nuestra rei-
vindicación, pero no solo para este 1 
de Mayo, sino para siempre.» Esta es 
la petición del presidente general del 
Movimiento Cristiano de los Trabaja-
dores (MCL), Antonio di Matteo, y del 
copresidente del Centro Europeo de 
Asuntos de los Trabajadores (EZA), 
Piergiorgio Sciacqua.

Estos dos dirigentes han estado 
recientemente en Barcelona para im-
partir un seminario con profesores y 
personal de la Universidad Abad Oliba 
CEU para refl exionar sobre los retos del 
mundo del trabajo en nuestro tiempo. 
Aprovechando su visita y la celebración 
del Día Internacional del Trabajo char-
lamos con ellos acerca de la perspectiva 
cristiana en el campo laboral.

Tanto Di Matteo como Sciacqua 
coinciden en señalar que el trabajo es 
«central para las personas, para las 
familias, y ha de ser un instrumento 
de paz». La organización que copre-
side Sciacqua dirige su refl exión al 
futuro que queremos construir para 
Europa: «Qué transición en el campo 
ecológico, en el campo digital, cómo 
respetar y tutelar la participación de 
los trabajadores en estos procesos 
que deben ser la base de una nueva 
economía social, no de mercado, sino 
de ecomercado. Asumir estos valores 
y cristianizarlos en el sentido de lo que 
dice el papa Francisco: pensando en 
una economía ecosocial.»

En esta economía salvaje que di-
rige nuestra sociedad, las empresas 
con conciencia social intentan abrir-
se camino. Como señala el presidente 
del Movimiento Cristiano de los Tra-
bajadores, «el trabajador ha de ser el 
motor de este proceso productivo, 

no solo con responsabilidades de 
tipo de gestión, de dirección, sino 
también de participación en la res-
ponsabilidad de empresa. Si logra-
mos esto, tendremos empresas que 
serán competitivas, que adquirirán 
una posición en el mercado, que 
realizarán una gestión correcta y 
evitarán la especulación».

Diálogo y cohesión social

El copresidente del Centro 
Europeo de Asuntos de los Tra-
bajadores nos explica que en esta 
nueva cultura un reto importante a 
afrontar es la deshumanización, ya 
que, reconoce, «es un aspecto muy 
negativo de la globalización. El te-
ma es cómo repensar esta globali-
zación para que se desarrolle de un 
modo alineado con el Magisterio».

Antonio di Matteo también in-
siste en que «la deshumanización 
es algo que intentamos combatir a 
diario porque los trabajadores son 
un valor fundamental en el proceso 
productivo y han de ser protago-
nistas de este proceso. Esta es una 
lucha que debe hacerse sobre todo 
desde las organizaciones sociales 

Reivindicación del mundo católico 
para el 1 de Mayo

Trabajo digno, retribuido 
adecuadamente y seguro

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Barcelona
Fotos: Universidad Abad Oliba 
CEU

Barcelona
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Antonio di Matteo.

en las que hay que dar testimonio de 
los valores culturales y espirituales».

Por eso, Di Matteo señala que 
habría que hacer caso de las reco-
mendaciones del papa Francisco, 
«no “balconear”. Nos llama a todos 
a la responsabilidad, al compromiso, 
a ensuciarse las manos y ponernos a 
trabajar, mostrar en los lugares pú-
blicos nuestros valores, lo que nos 
mueve, para que la situación cambie».

Según el presidente del MCL, hay 
dos temas que no pueden dejarse de 
lado: «La necesidad de hacer que las 
empresas sean competitivas y una 
gran acción en el campo de la for-
mación, tanto para los jóvenes que 
han de entrar en el mundo laboral 
como para los trabajadores que han 
de reciclarse.»

También Sciacqua remarca «los 
procesos de formación, porque no 
podemos pensar que la formación 
ya no tiene un rol en este proceso, 
largo pero fundamental. Por esa ra-
zón tenemos relación entre redes de 
trabajadores y las universidades, co-
mo la Abad Oliba CEU, por ejemplo».

El fracaso del liberalismo

El copresidente del EZA subraya 
el fracaso de la ilusión liberal como 
solución a todos los problemas so-
ciales. «No ha funcionado. Debe-
mos hablar de economía ecosocial 
de mercado porque es la única clave 
que puede permitir una evolución 
positiva en este contexto mundial 

y por la que estamos trabajando.»
Entre los colectivos que más su-

fren este fracaso están las mujeres 
y los jóvenes. Así, destaca Piergior-
gio Sciacqua, «buscamos favorecer 
una paridad de género real y fuerte 
en el campo salarial y en el campo de 
las relaciones familiares, donde la 
visión tradicional reserva a la mujer 
determinadas funciones y respon-
sabilidades. En los jóvenes insisti-
mos mucho en la formación, porque 
son los que más expuestos están a 
las crisis sociales y económicas».

Estamos en una época de cam-
bios, también en el mundo laboral, 
indica Antonio di Matteo, «pero 
el Papa nos pide un compromiso 
cotidiano». Su organización cum-
ple 50 años de vida y está en plena 
refl exión «acerca del Movimiento 
Cristiano de Trabajadores en el fu-
turo. Llevamos 50 años existiendo y 
colaborando con la Iglesia y la idea 
es seguir haciéndolo con la mirada 
puesta en el futuro y con estos nue-
vos retos que se nos presentan».

Sciacqua constata que en es-
tos momentos está surgiendo «un 
populismo muy fuerte, con tenta-
ciones egoístas, contrario a una 
cultura de la solidaridad, de la sub-
sidiariedad… por eso nos movemos 
para trabajar con grupos, a veces 
pequeños, en la redes de las que for-
mamos parte, para darnos a cono-
cer, sensibilizar y asimilar a perso-
nas formadas para que sean motor 
en el futuro de estos cambios, con 
una base y una proyección en el fu-
turo que esté anclada en los valores 
de solidaridad y subsidiariedad que 
están en el Magisterio de la Iglesia».

Se trata de «vencer esta cultura 
que dice que somos autosufi cien-
tes, hemos de cooperar y colaborar 
para superar los problemas. El pa-
pa Francisco subraya que nadie se 
salva solo y esto es cierto», añade.

Podemos tener la sensación de 
que vivimos en un mundo sin reglas, 
donde funciona la ley del más fuerte, 
«pero tenemos una gran apertura a la 
esperanza», defi ende Di Matteo: «Si 
la esperanza la acompañamos con 
una acción fuerte, determinada, po-
dremos ser portadores de valores im-
portantes, haciendo una aportación 
signifi cativa. Somos una organización 
de trabajadores para evangelizar el 
mundo del trabajo. Esta es nuestra 
misión. No nos asustan las difi culta-
des ni tampoco las incertidumbres.»

Piergiorgio Sciacqua.
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«Con este memorial 
puedo dar gracias 
al amigo Pere Tena, 
que me ayudó en mis 
primeros años 
de profesor»

«Por desgracia, 
la liturgia ha sido
instrumentalizada por 
una parte de la Iglesia 
muy tradicionalista»

Era cuestión de tiempo que el Me-
morial Pere Tena del Centro de Pasto-
ral Litúrgica de Barcelona recayera en 
la persona de Matias Augé. Consultor 
y profesor honorario del Pontifi cio Ins-
tituto Litúrgico San Anselmo de Roma, 
presidente emérito del Instituto de 
Teología de la Vida Consagrada, y con-
sultor durante más de veinte años de 
la Congregación para el Culto Divino y 
la Disciplina de los Sacramentos, Augé 
recogió la VIII edición de este galardón 
el pasado febrero. Destacado promotor 
de la reforma del Concilio Vaticano II, 
defi ende el rito actual frente a los inten-
tos de volver a la liturgia preconciliar.

¿Cómo conoció a Mons. Pere Tena?
Siendo muy joven había leído algu-

nos libros suyos. Pero fue un verano, 
en el año 1963 o 1964, cuando le cono-
ció personalmente. Mons. Pere Tena 
había organizado en Barcelona una 
charla sobre las nuevas plegarias eu-
carísticas surgidas del Concilio. Asis-
tí a ella, pudimos hablar y me encargó 
dos artículos para la revista Phase. A 
partir de aquí nos fuimos escribiendo; 
yo le mandaba algún artículo que me 
habían pedido para varias revistas y 
él me daba su opinión. También nos 
encontrábamos en las reuniones de 
profesores de liturgia. Fue así como 
llegamos a la amistad.

¿Qué representa para usted haber 
recibido este memorial que lleva su 
nombre?

Representa mucho. Desde hace 
muchos años me dedico a la liturgia, 
convencido de la reforma litúrgica 
nacida en el Concilio Vaticano II. Este 
premio lo que hace es reconocer esta 
labor en favor de la promoción de la 
reforma litúrgica. Y estoy satisfecho 
de ello. Habiendo recibido este memo-
rial ahora es el momento de poder dar 
gracias al amigo Pere Tena, que, como 
ya he dicho, me ayudó en mis primeros 

años de profesor, cuando entraba en 
el mundo litúrgico.

¿Cómo se interesó por la liturgia?
Fue en el Seminario porque, na-

turalmente, estudiábamos liturgia. 
A mí me gustaban las celebraciones 
desde un punto de vista incluso es-
tético, y esta fue la primera impre-
sión que tuve. Pero luego, leyendo 
grandes libros sobre liturgia que 
se publicaron en ese tiempo, des-
cubrí el signifi cado del rito, y que la 
liturgia era la síntesis de todo lo que 
estudiábamos en el Seminario. Una 
vez ordenado, pues, fui a Roma a es-
tudiar liturgia. En la facultad de San 
Anselmo me encontré muy a gusto, 
y tuve a grandes profesores con los 
que aprendí de verdad. Tuve la suer-
te de conocer estos grandes teólo-
gos, algunos de los cuales habían 
trabajado en el Concilio Vaticano 
II. Así, mi amor por la liturgia se fue 
desarrollando progresivamente a lo 
largo de los años.

El papa Francisco publicó meses 
atrás el motu proprio Traditionis cus-
todes, en el que limita la celebración 
del rito romano anterior a la reforma 

EDUARD BRUFAU

El claretiano tarraconense Matias Augé 
es uno de los liturgistas más destacados 
de la Iglesia de los últimos cincuenta años

«Existe un solo rito romano, 
el del misal de Pablo VI»

Barcelona
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la reforma de Pablo VI. Los que estén 
acostumbrados a la celebración de la 
anterior se les concede poderlo hacer, 
pero siempre bajo la vigilancia de los 
obispos. Esta es la situación actual, 
que a muchos nos satisface.

¿Cómo explica que una realidad de 
comunión como la liturgia en ocasiones 
sea fuente de controversia?

Por interferencias ideológicas. Por 
desgracia, la liturgia ha sido instru-
mentalizada por una parte de la Iglesia 
muy tradicionalista, que se defi ne no 
solo por el uso del rito anterior, sino 
también por toda una ideología polí-
tica y eclesial. Porque se trata de esto, 
de una auténtica ideología. En Roma 
he tenido ocasión de conocer a gran-
des personalidades que pertenecen a 
este sector: se trata de personas que 
son muy católicas, sin duda, pero a 
las cuales su ideología, muy de dere-
chas, les pesa demasiado. A menudo 
han querido justifi carlo diciendo que 
el rito que defi enden procede de los 
apóstoles, pero es que esto se puede 
decir de cualquier liturgia de la Iglesia, 
porque todos partimos de Cristo.

Otras veces lo han justifi cado di-
ciendo que este rito es equivalente a 
los demás que conviven en la Iglesia, 
como el bizantino y el maronita, pero 
esto no es cierto. Estos ritos orientales 

no romanos nacieron en un contexto 
histórico y cultural muy determina-
do y pertenecen a unas comunida-
des eclesiales concretas desde hace 
siglos. Por lo tanto, tienen todo el 
derecho a existir y celebrar según 
su tradición. En cambio, este no es 
el caso de los que reclaman cele-
brar según el rito romano anterior 
al Concilio. Una cosa debe quedar 
muy clara: el misal en vigencia, el 
de Pablo VI, se inserta de lleno en 
la tradición de la Iglesia, porque es la 
misma tradición romanan anterior 
puesta al día.

¿Cuál es su balance de la aplica-
ción de la reforma desde el Concilio 
hasta la actualidad?

La aplicación de la reforma algu-
nos la han realizado de una manera 
que va más allá de la reforma. Se 
han dado dos tendencias extremas 
opuestas: los que sencillamente van 
a la letra del rito, pero lo hacen con 
el espíritu anterior al Concilio, muy 
clerical, y los que han querido ir de-
masiado lejos. Una y otra han creado 
problemas de abusos litúrgicos. El 
papa Francisco dijo hace unos años 
sobre esta cuestión algo de sentido 
común: que hay que evitar los abu-
sos de todo tipo y volver al misal, tal 
como lo propone Pablo VI.

litúrgica. ¿Cuál es su valoración?
Esta decisión que fi nalmente 

se ha tomado es lo que ya había 
pedido por carta al Papa en los 
últimos años hasta en dos oca-
siones. Somos muchos los que 
habíamos dicho que la situación 
no podía seguir así, que no se po-
día sostener la existencia de este 
birritualismo, porque se trata de 
dos misales que representan vi-
siones teológicas distintas de la 
Iglesia. Debo puntualizar que no 
es verdad que Traditiones custo-
des limite la forma extraordinaria, 
porque —lisa y llanamente— esta 
forma no existe. Hay un solo rito 
romano. Lo que hace la Iglesia con 
los que quieren seguir la liturgia 
anterior a la reforma es, sencilla-
mente, concederles un indulto 
para poderla celebrar.

Benedicto XVI había dicho que 
ambos ritos, el misal de Pío V y el 
misal de Pablo VI, podían convi-
vir y enriquecerse mutuamente. 
Ahora el papa Francisco, con este 
motu proprio, ha dicho que la única 
norma de la oración de la Iglesia es 

El P. Matias Augé ante la 
Facultad de Teología de 

Cataluña el día que recogió 
el galardón.
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Hoy la mentira no utiliza 
disfraces medievales, 
sino recursos 
tecnológicos

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Los mil disfraces del demonio

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Diez años durmiendo 
en la calle

Graciela Speranza, autora argen-
tina, ha publicado recientemente el 
libro Lo que no vemos, lo que el arte 
ve. El título es sugerente. El arte da 
visibilidad a realidades invisibles. 
Los significados que, a menudo, 
se escapan de nuestra conciencia 
quedan plasmados en las obras de 
los artistas. La pintura juega con las 
luces y las sombras, con las líneas y 
los colores. Los ojos que contemplan 
un cuadro se nutren, a través de la 
belleza de la obra pictórica, con los 
retazos de infinito. Cada cuadro es 
una ventana abierta al más allá y, a 
la vez, una invitación a entrar dentro 
de sí mismo, en estancias a menu-
do inexploradas. La emoción queda 
impactada. El silencio de los colores 
genera sensaciones a granel y des-
pierta la conciencia del observador.

En la sala 051A del Museo del Pra-

No puedo juzgar a los que ha-
rían fácilmente este comentario, 
viendo a una chica de unos veinte 
años viniendo cada día a comer a 
la «Mesa de fraternidad» de Santa 
Ana y durmiendo en la calle. Cam-
bia de lugar de vez en cuando, al-
gunas veces pasa unos días en un 
hostal, consigue una una pequeña 
tienda de campaña de alguna alma 
caritativa… Y el comentario que 
parece adecuado sería: «Está en la 
calle porque quiere, porque con la 
pequeña paga y a su edad podría 
buscarse un trabajo…»

Cuando la labor de atención 
a los marginados no se limita a la 
beneficiencia, sino al acompaña-
miento, se necesitan muchas con-
versaciones, o mejor dicho, muchos 
momentos de escucha para atender 
situaciones que no entran en nues-

do está dedicada a la pintura gótica. 
Una de sus obras más importantes 
es San Miguel Arcángel del Maes-
tro de Zafra, realizada con técnica 
mixta sobre tabla pasada a lienzo, 
fechada entre 1495–1500. Figura la 
lucha entre el bien y el mal, entre los 
ángeles y los demonios, entre san 
Miguel Arcángel contra Satanás. 
Una lucha apocalíptica. También 
aparecen pequeños ángeles en la 
parte superior y más abajo pequeños 
demonios, seres híbridos vestidos 
de mil formas distintas y grotescas. 
Los ángeles que caen se convierten 
en monstruos. El miedo que gene-

ran se caricaturiza en unos rostros no 
exentos de fantasía y de humor. La 
tensión se traduce en risotada. Los 
artistas gozan de libertad cuando los 
pintan porque no existe una defini-
ción canónica de su imagen. Esta ca-
pacidad de transformismo refleja el 
engaño, ya el diablo se esconde de-
trás de mil disfraces. Jesús lo define 
de manera explícita: «No hay verdad 
en él; cuando dice la mentira, dice 
lo que le sale de dentro, porque es 
mentiroso y padre de la mentira.» 
Hoy la mentira no utiliza disfraces 
medievales, sino recursos tecnoló-
gicos. Hoy se niega la existencia del 
diablo, pero la mentira se extiende 
por doquier. Falsedad y engaño. El 
amor y la libertad, en ausencia de la 
verdad, se convierten en pequeños 
monstruos, que malogran nuestra 
vida personal y social.

tros esquemas mentales de una 
vida «normalizada». La amiga a la 
que me estoy refiriendo ha tenido 
una vida desestructurada desde 
su infancia, de manera que una de 
las cosas que más la hace sufrir es 
recordar todo lo que sufrió con su 
padre. No sabemos si por la situa-
ción familiar —ella se ha aprendido 
muy bien el nombre que ha oído a 
menudo a las trabajadoras sociales: 
familia desestructurada— tiene un 
pequeño retraso intelectual que 
se manifiesta a menudo en sus re-
acciones, y se siente víctima de lo 
que ha recibido, o mejor dicho de 
lo que no ha recibido en el seno de 
su familia.

El otro día me sorprendió su 
respuesta a una pregunta mía so-
bre Dios y su relación con él, ya que 
participa muy a menudo de nues-
tras celebraciones religiosas. «Para 

La labor de atención 
a los marginados no se 
limita a la beneficiencia 
sino al acompañamiento

mí Dios es el Padre bueno del que no 
he podido gozar. Yo hablo con él, le 
explico cómo estoy, le pido que me 
ayude y me proteja cuando duermo 
en la calle y algún hombre mal in-
tencionado, o que quiere robarme 
lo poco que tengo, como mi móvil, 
quiere meterse entre los cartones 
que me hacen de vivienda…»

A veces consigue reunir el dinero 
necesario para alquilar una habita-
ción, pero no le permiten vivir con 
su querido perro. Y no quiere dejar-
lo: «Me cuida y me da calor por la 
noche durmiendo a mi lado…»

¿Seguiríamos juzgándola mal?
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CARME ESCALES

Los Mínimos de 
El Guinardó, 121 
años de vecindad
La huella de san Francisco de Paula en el barrio 
barcelonés

Fachada de la iglesia de Santa Isabel de Aragón y San Joaquín, del convento de los Mínimos, en la calle del Oblit 
de Barcelona, en el barrio de El Guinardó. 
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Eran tiempos de epidemia. 
Una terrible peste negra, bu-

bónica, asoló la ciudad de Barce-
lona en el año 1651. Se controlaba 
el acceso a través de los portales 
de entrada. Varios países del Medi-
terráneo también la sufrieron. Las 
picaduras de pulgas infectadas 
parece que eran una de las vías 
de contagio. Al cabo de unos 8 o 
10 días, las personas infectadas 
morían. Por las calles se veían ca-
rretas que pasaban a recoger los 
cuerpos por las casas. No se daba 
abasto a limpiar ropa y espacios, y 
a concentrar a los contagiados que 
finalmente, en gran parte, acaba-
ban falleciendo. 

Las oraciones, particulares y 
comunitarias, eran constantes, 
según testigos de la época. Y en 
este contexto tan oscuro, el go-
bierno municipal acordó ponerse 
bajo la protección de san Francisco 
de Paula. 

Este santo, que tiene su espa-
cio de veneración en la catedral de 
Barcelona, había nacido en 1416 en 
el pueblo de Paola, en Calabria. De 
pequeño tuvo una enfermedad en 
los ojos y él y sus padres se enco-
mendaron a san Francisco de Asís. 
Se curó, y quiso ir a Asís (Perugia, 
Umbría) a dar gracias. Al volver, sin-
tió el impulso de retirarse al monte 
y llevar vida de ermitaño. Algunos 
hombres vieron en él un ejemplo y 
lo siguieron para hacer lo mismo, 

y decidió fundar una orden religiosa. 
Teniendo presente que la austeridad 
de san Francisco de Asís había dado 
lugar a la orden de los Menores, él 
bautizó a los suyos como Mínimos, 
por la gran sencillez que caracteriza 
también su vida. Como defensor de 
la causa de los pobres y de los mar-
ginados, los obispos italianos lo con-
sideran el santo de la caridad social.

La Orden de los Mínimos en la ac-
tualidad tiene casas en Colombia, Mé-
xico, San Francisco, dos en Chequia, 
tres en Brasil, dos en África, y en Italia 
hay unas veinte, tres de ellas en Ro-
ma. En Barcelona, existe constancia 
de los Mínimos desde finales de 1570. 
Primero se establecieron a los pies 
de Montjuïc, y tras otras ubicaciones, 
tuvieron su convento en Las Ramblas, 
a la altura de lo que hoy es la calle 
del Liceu, pero que tiempo atrás fue 
la calle de Sant Francesc de Paula. 
Sin embargo, cuando el gran teatro 
necesitó espacio para su ampliación, 
tuvieron que abandonar el lugar.

Y en 1901, los Mínimos se estable-
cen en la calle del Oblit, en el distrito 
de Horta, actual barrio de El Guinardó, 
y comienzan a levantar su convento, 
donde todavía hoy viven ocho frailes. 
El padre Gerardo Fuente Nares es su 
director desde finales de 1991, cuan-
do, por deseo del cardenal Ricard Ma-
ria Carles, arzobispo de Barcelona, el 
24 de noviembre de 1991 la iglesia, 
dedicada a Santa Isabel de Aragón y 
a San Joaquín, pasa a ser parroquia. 

Como en tantos pueblos, 
primero se construyó la 
iglesia, y alrededor, 
las primeras casas 
de los vecinos, y en 
El Guinardó fueron 
los Mínimos el cimiento 
del vecindario

La misa es una puerta 
abierta a todo el mundo, 
una invitación 
al encuentro, 
que puede ser vivida de 
manera muy individual 
e íntima, 
o más grupalmente

El padre Gerardo, celebrando 
misa con los niños de catequesis 
y sus familias.

D
olors López
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De izquierda a derecha: Rosa Maria, Adelina, Elvira y Carmen, 
voluntarias de la parroquia. 

Esto comportaba más responsabili-
dades, para llevar a cabo las activi-
dades que ya se hacían, más casa-
mientos y registro de nacimientos, 
defunciones y matrimonios. Era un 
tiempo en el que las iglesias, en ge-
neral, tenían muchos parroquianos. 
El padre Gerardo recuerda: «Los do-
mingos hacíamos misa cada hora, 
desde las 7 hasta las 13 h, y la iglesia 
se llenaba cada hora.» Lejos de lo 
que pasa hoy. 

Él es hijo de la Dehesa de Mon-
tejo, el pueblo de Palencia que los 
hermanos Mínimos fueron a visitar 
en busca de vocaciones cuando 
tenía 14 años. Era un niño, como 
los otros cuatro amigos del pueblo 
con los que decidieron seguir la 
llamada religiosa. Y él y otros tres 
de aquel grupo cantarían misa el 
mismo día, en el año 1964, en Ro-
ma. Antes, él cursó Bachillerato y 
Filosofía en Barcelona, y Teología, 
en Roma, los cuatro últimos años 
antes de ser ordenado sacerdote. 
De 1964 a 1971 lo hizo en Barcelona, 
y del 71 al 89, en Mallorca, donde 
los Mínimos abrieron una casa. Y en 
1989, lo reclamaron en el convento 
de El Guinardó, en Barcelona.  

Aparte de las misas y activida-
des propias de la parroquia, Gerar-
do Fuente atiende en su despacho 
tanto las cuestiones burocráticas, 
como las visitas de vecinas y veci-
nos con alguna petición o necesi-
dad. Recuerda mucho a la figura de 
los antiguos capellanes de pueblo, 
que conocían bien las vidas de sus 

feligreses y les ayudaban en todo lo 
que podían. Según explica el párro-
co de los Mínimos, el cardenal Lluís 
Martínez Sistach, arzobispo emérito 
de Barcelona, que antes de entrar 
en el Seminario vivió con sus padres 
muy cerca de la parroquia, decía 
que «no se puede entender la his-
toria de El Guinardó sin la presencia 
de los Mínimos». Porque, cuando se 
alzó el convento, todo su entorno 
eran prácticamente campos desha-
bitados. Como en tantos pueblos, 
primero se construyó la iglesia, y 
alrededor, las primeras casas de los 
vecinos, y en El Guinardó fueron los 
Mínimos el cimiento del vecindario. 

Junto a las crisis o ausencia de 
fe, de vocaciones y de devotos que 
sabemos que hay, existe también la 
necesidad de abrazar alguna creen-
cia, de participar en actividades que 
den sentido a la vida, y vida a una 
comunidad vecinal o parroquial. La 
misa de la iglesia de los Mínimos de 
El Guinardó es una puerta abierta 
a todo el mundo, una invitación al 
encuentro, que puede ser vivida 
de manera muy individual e ínti-
ma, de vínculo personal con los 
valores religiosos, o puede vivirse 
también más grupalmente, sintien-
do la compañía de los asiduos al 
templo de referencia en el barrio. 
La parroquia es una oportunidad 
de compartir, contribuir o curarse 
de las sensaciones o intranquilidad 
que puede causar la soledad. En la 
parroquia también hay grupos de 
neocatecumenales.

Voluntariado

La parroquia y su apertura al ba-
rrio es también una opción de volun-
tariado. En los Mínimos de El Guinardó, 
los grupos de catequesis, para niños, 
y adultos que siguen en ella tras la pri-
mera comunión, los llevan voluntarios 
y voluntarias. También la recogida de 
ropa y comida que después reparten 
a las personas cuya situación, previa-
mente, ha conocido la trabajadora 
social. Cáritas lo distribuye entre las 
familias que lo necesitan.

Rosa Maria Coll es una de las vo-
luntarias de este armario solidario 
en la parroquia. Vestida con bata 
blanca, va revisando y ordenando 
pantalones, camisas, jerseys y zapa-
tos que traen la gente del barrio. Y en 
los estantes lo dobla todo clasificado 
por tallas. Parece una tienda, y en rea-
lidad es el espacio donde esta ropa 
descansa, tras una vida en un arma-
rio y acompañando las vivencias de 
unas personas, para entrar en otro 
hogar y ser útil a nuevos usuarios. 
Son vestidos, camisetas, pantalones 
y faldas que no han sido desechados 
dentro de un contenedor de basura, 
ni deshechos para convertirlos en 
trapos de limpieza, sino que aspiran 
a una nueva vida en manos de otros 
que los escogerán para acompañar-
les. Botas, zapatos y zapatillas invita-
das a caminar otras vidas. 

En un tiempo de necesidad de 
concienciarnos bien sobre todo lo 
que tenemos oportunidad de salvar, 
de reaprovechar con nuevos usos, 
regalar a nuevos propietarios, el ar-
mario de una parroquia como la de 
los Mínimos de El Guinardó se erige 
como referente, ejemplo de reapro-
vechamiento. Y conciencia, tam-
bién, de que en cualquier momento, 
toda persona puede necesitar ropa o 
alimentos ofrecidos gratuitamente.

Antes de comenzar cada curso 
de catequesis, la parroquia organiza 
su Comida de traje («yo traje esto, 
yo traje aquello...»), una comida de 
fraternidad para que se conozcan 
padres y niños y niñas de la cateque-
sis, que la siguen en diferentes días 
y en varios grupos, y también los ca-
tequistas adultos. Es una comida en 
la que comparten cada cual lo que 
lleva, y la parroquia pone la bebida, 
platos y vasos. Así se va formando 
comunidad, barrio, relaciones de 
proximidad, siguiendo el ejemplo 
de sencillez y solidaridad de san 
Francisco de Paula.
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CARTA DOMINICAL

Plenitud de vida

redentora de Cristo y plenamente 
vivificados por la fuerza de su Espí-
ritu. Por eso, a pesar de las propias 
debilidades y las de nuestras co-
munidades, en nosotros debe res-
plandecer la vida, la luz y la alegría 
del Reino, realidades que debemos 
hacer nacer cada día de nuevo, re-
llenándolas de contenido una y otra 
vez con nuestro hacer, siempre en 
comunión con los demás.

La lógica del amor de Dios es 
aparentemente absurda y quizás 
nos cuesta entenderla con nues-
tros razonamientos. A menudo no 
experimentamos más que caduci-
dad y vulnerabilidad, fracaso y va-
cío. Y es que, al margen de Dios, 
todo queda engullido por la muer-
te, todo desaparece. Pero la resu-
rrección de Cristo proclama a los 
cuatro vientos que Dios transforma 
toda realidad humana cuando esta 
se inserta en el amor incondicional 
y pleno, un amor que nos permite 
respirar a pleno pulmón y entregar 
libremente la propia vida en bene-
ficio de los demás. La vida nueva 
que el Espíritu Santo derrama en 
nuestros corazones nos hace ca-
paces de amar como Él, hasta sus 
últimas consecuencias. Esta es la 

Estimados y estimadas. La cin-
cuentena pascual nos invita a cele-
brar el núcleo de nuestra fe cristia-
na: ¡Jesús ha resucitado, aleluya! Es 
un tiempo que debemos emplear 
para aprender a vivir desde la Pas-
cua del Señor, para aprender a ser 
sus testigos verídicos y creíbles.

¡Ojalá que estos cincuenta días 
se conviertan en una escuela para 
todos! Sería muy raro que noso-
tros, cristianos, no creyéramos en 
la resurrección ni viviéramos bajo 
sus efectos. Y, sin embargo, ya en 
las primeras comunidades esta fue 
una piedra de tropiezo difícil de 
proclamar y de confesar. El propio 
san Pablo tuvo que dedicarle to-
do el capítulo decimoquinto de su 
Primera carta a los Corintios, con 
expresiones impactantes, como 
esta: «Si nosotros hemos puesto 
nuestra esperanza en Cristo sola-
mente para esta vida, seríamos los 
hombres más dignos de lástima» (1 
Co 15,19). No, nuestro testimonio 
no puede dar lástima ni podemos 
presentarnos como víctimas, pesi-
mistas o mediocres; sería un fraude 
a la Buena Nueva del Evangelio. Pe-
cadores, lo somos y mucho, pero 
felizmente perdonados por la Cruz 

gran escuela de Jesús. El fracaso 
más absoluto puede esconder la 
paradoja del Reino: la fuerza que 
nace de la debilidad más extrema, 
la alegría que flota en el sufrimiento 
más escandaloso. Claro que para 
descubrir ese misterio es necesaria 
la fe, una actitud que Jesús pide 
siempre. Esta fe sincera y firme, 
aunque no evidente, nos hace des-
cubrir el camino de la vida, donde 
todo se llena de sentido y la muerte 
deja de tener la última palabra.

El próximo sábado nuestra ar-
chidiócesis celebrará una Asam-
blea Diocesana para acoger todo 
el trabajo sinodal de estos últimos 
meses. Los que participamos ha-
gámoslo con ilusión y coraje, con-
vencidos de nuestra fe en Cristo 
resucitado. Los demás, sobre to-
do este día, acompañadnos con 
vuestra oración. Dejemos que el 
Señor nos lleve por caminos insos-
pechados, seguramente llenos de 
sorpresas, porque la vida plena, la 
que nace de la eternidad que se 
hace historia, es vida sorprendente 
y renovadora. ¡Vivamos como re-
sucitados, buscando lo que es de 
Dios! (cf. Col 3,1).

Vuestro.

1 MAYO 2022
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por el desánimo porque las cosas no 
nos han salido totalmente tal y como 
habíamos planeado; cuando hemos lle-
gado a creer que el esfuerzo que hemos 
puesto ha sido inútil y no nos sentimos 
con coraje para reemprender la activi-
dad; cuando no vemos resultados in-
mediatos a nuestro gusto y nos cuesta 
seguir esforzándonos; cuando…, pon-
gamos ahora aquellas experiencias que 
no nos han dejado avanzar por falta de 
motivación o de objetivos claros, en-
tonces dejémonos ayudar, seamos hu-
mildes y demos aquel voto de confian-
za que nos animará a seguir adelante. 
La familiaridad con la que Jesús trata a 
sus primeros colaboradores, los após-
toles, nos hace ver —como también a 
ellos— la necesidad de «confiar». Aún 
recuerdo con emoción a aquella chica 
que fue recogida en alta mar y acom-
pañada a nuestra isla como refugiada; 
hablando y rezando con ella en el hos-
pital, me cantó la canción que había ido 
repitiendo agarrada a una tabla antes 
de ser rescatada: «¡Aunque las velas se 
rompan y el barco se hunda, siempre 
confiaré en ti, Dios mío!» Así resistió.

La confianza vence al miedo y pro-
porciona una fuerza interior que ayuda a 
mantener la serenidad, otorga fortaleza 
en los momentos de peligro y unidad 
en la dispersión, aporta sensibilidad y 
serenidad frente a los problemas, com-
plementa los esfuerzos que han per-
severado, deja espacio al Espíritu para 
que intervenga y nos fortalezca con sus 
dones, a Jesús para que nos hable, nos 
acompañe y nos conduzca a Dios Padre, 
que es todo Amor. Dejemos que entren 
en nuestras vidas con todo su misterio y 
sin ponerles condiciones. La confianza y 
el amor llegan a ser una sola cosa.

Cuando andamos con muchas co-
sas entre manos y nos esforzamos por 
conseguir resultados inmediatos, pe-
ro estos no llegan, nos desanimamos 
fácilmente y tenemos la impresión de 
una cierta inutilidad. Este sentimiento 
a menudo acaba en frustración por no 
ver realizadas las previsiones. Aún más 
si experimentamos aquel desánimo 
que nos deja inactivos o con una cierta 
sensación de culpabilidad y acabamos 
diciendo que «hemos hecho lo que he-
mos podido». Esta reacción aparece 
con facilidad cuando medimos las co-
sas hasta el último detalle, buscando 
aquella seguridad que la hacemos de-
pender exclusivamente de las propias 
cualidades. Es importante la confianza 
en uno mismo y en la propia destreza, 
pero no siempre es suficiente.

La sabiduría evangélica nos muestra 
la necesidad de colocar en nuestro ca-
minar cristiano un espacio de confianza. 
Es lo que la Iglesia ha ofrecido a lo largo 
de más de veinte siglos de historia sien-
do fiel. Desde aquel primer momento en 
el que los apóstoles decidieron «obe-
decer» al Resucitado cuando les dijo: 
«Echad la red a la derecha de la barca y 
encontraréis pescado» (Jn 21,6), hay una 
larga historia de confianza en el Señor, 
expresión de una continua respuesta de 
correspondencia al amor de aquella pri-
mera pregunta: «Simón, hijo de Juan, 
¿me amas?» (Jn 21,15-17a). La vida del 
cristiano es siempre respuesta, compro-
miso de fidelidad: «Señor, tú conoces 
todo, tú sabes que te quiero» (Jn 21,17). 
Y la perenne invitación del Resucitado: 
«Sígueme» (Jn 21,19). El hecho es que no 
podemos ir solos y la respuesta que pide 
es la confianza, siempre unida al amor.

Cuando nos sentimos abrumados 

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Esfuerzos inútiles 
o falta de confianza

1 MAYO 2022
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¿Por qué los 
evangelios no explican 
la manera como tiene 
lugar la resurrección?

Si explicar la manera en que algo 
ocurre es entender todos los entresijos 
sustanciales y técnicos… la Resurrec-
ción de Jesús supera toda compren-
sión. Decimos que es un misterio, no 
porque se nos esconda —que no lo ha-
ce, al contrario, Jesús se aparece y se 
muestra como Resucitado— sino que 
es un misterio porque supera nuestras 
capacidades y, por tanto, nos asombra. 
Cuando se produce un enamoramien-
to entre dos personas, ¿alguien se pre-
gunta qué es lo que ha ocurrido cien-
tíficamente?, ¿ o lo importante es lo 
que se siente, se vive, se experimenta?

María Magdalena encontró la pie-
dra removida, Juan entrevió la sábana 
vacía, Pedro vio el sepulcro vacío. Ma-
ría Magdalena y Juan comprendieron 
que algo había pasado. Pero fue con 
Pedro, con la Iglesia, que se confirma 
e interpreta qué es lo que ha sucedido: 
resucitó tal como nos dijo. La Resu-
rrección debe, pues, ser leída en clave 
de comunión eclesial. Así se puede 
explicar el significado que Juan espe-
rara la llegada de Pedro al sepulcro.

Por tanto, nunca un vacío llenó 
tanto, o nunca un silencio dijo tanto. El 
sepulcro vacío habla. O, mejor dicho, 
se hace eco de la promesa de Jesús 
que es la culminación, el cumplimien-
to, de la promesa de Alianza de Dios 
para con sus hijos, con su Pueblo. No 
estamos, pues, ante un fenómeno má-
gico sino ante un hecho real, histórico 
pero que a la vez trasciende nuestra 
dimensión histórica, y que los testigos 
que lo experimentan lo comparten. Es 
lo que, por ejemplo, hace san Pablo 
cuando dice en la primera carta a los 
Corintios: «¿Acaso no he visto yo a 
Jesús, Señor nuestro?» (9,1).

La mejor explicación, la más ne-
cesaria para nuestro caminar en la fe, 
será la consecuencia, la experiencia 
transformadora, que vivirá la primera 
comunidad, que encontramos en el 
libro de los Hechos de los Apóstoles, 
lectura que proclamamos durante la 
Pascua. La vida de la comunidad, el 
«mirad cómo se aman», la esperanza 
que disipa las tinieblas, es la más gran-
de prueba de que Jesús vive.

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de Escuela de Animación 
Bíblica

1 MAYO 2022

La Resurrección, 
una llamada al seguimiento

M. CLAUSTRE SOLÉ
Religiosa de la Compañía de María, 
biblista

El capítulo 21 de Juan nos pre-
senta la última aparición de Jesús 
a los suyos; un texto con sabor de 
despedida y al mismo tiempo una 
llamada a recrear aquella primera 
vocación.

La experiencia del Resucitado 
tiene lugar en la cotidianidad de 
una mañana de pesca, la tarea an-
terior a la llamada de Jesús, pero 
esta noche el esfuerzo ha sido en 
vano. El texto dice que eran siete 
discípulos, un número simbólico, 
imagen de la comunidad cristiana. 
De repente, el Resucitado apare-
ce y con él todo cambia. «Mucha-
chos, ¿no habéis pescado nada?» 
¡No! Malhumorados, no entienden 
su fracaso ni el porqué de la pre-
gunta. Solo roen frustración. Jesús 
les invita a echar la red de nuevo, 
ahora siguiendo sus instrucciones. 
De hecho, quiere llevarlos al fondo 
de su mar interior; solo a partir de 
aquí se puede salir adelante y dar 
fruto. Al ver la red llena, el discípulo 
a quien Jesús amaba lo ve claro: 
«Es el Señor.» Hace falta la mirada 
del amor para descubrir al Resuci-
tado en nuestra vida diaria. Se nos 
quiere abrir los ojos para que tam-
bién nosotros lo reconozcamos en 
nuestras noches de búsqueda es-
téril. A continuación, el ágape pre-
parado sobre las ascuas. No hacen 
falta preguntas «porque sabían que 
era el Señor», un hecho que nos 
evoca la eucaristía. Sabemos que 
Jesús está en medio de nosotros; 
no lo preguntamos, sencillamente 

lo creemos. Jesús tomó el pan y lo 
dio a los discípulos y acompaña el 
pan no con vino sino con pescado. 
El pez, según los antiguos, era un 
alimento de inmortalidad.

El texto sigue con la triple 
pregunta de Jesús a Pedro: «¿Me 
amas?» Pedro se ve confrontado 
con su pasado. Él nos representa 
a todos; como él, hacemos gran-
des promesas, pero desertamos 
a la primera de cambio. A las dos 
preguntas iniciales, Pedro contes-
ta seguro: «Señor, tú sabes que 
te quiero», pero la tercera vez se 
entristece no solo por el recuerdo 
de las negaciones sino por temor 
a que Jesús cuestione su amistad. 
«Tú lo sabes todo...» Pedro deja 
que Jesús vea, a corazón abierto, 
su debilidad, su miedo. Pero nin-
gún reproche por parte del Maes-
tro, que no mira las miserias sino 
el amor en el fondo del corazón. 
Entonces le dice: «Apacienta mis 
ovejas.» El verbo apacentar nos 
recuerda al pastor de Jn 10. Solo 
quien responde con amor a la lla-
mada de Jesús y conoce la propia 
debilidad puede pastorear a los de-
más como Él, que dio la vida por sus 
ovejas. El Resucitado resucita ahora 
a Pedro al rehacer aquella primera 
vocación: «¡Sígueme!» La resurrec-
ción recrea ese primer seguimien-
to, un seguimiento que integra cier-
tamente la cruz que es vista ahora 
en clave de resurrección. 
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III Domingo de Pascua

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Hch 5,27b-32.40b-41

Testigos de esto somos nosotros y el 
Espíritu Santo

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

En aquellos días, el sumo sacer-
dote interrogó a los apóstoles, di-
ciendo: «¿No os habíamos ordena-
do formalmente no enseñar en ese 
Nombre? En cambio, habéis llenado 
Jerusalén con vuestra enseñanza y 
queréis hacernos responsables de 
la sangre de ese hombre.» Pedro y 
los apóstoles replicaron: «Hay que 
obedecer a Dios antes que a los 
hombres. El Dios de nuestros pa-
dres resucitó a Jesús, a quien vo-
sotros matasteis, colgándolo de un 
madero. Dios lo ha exaltado con su 
diestra, haciéndolo jefe y salvador, 
para otorgar a Israel la conversión 
y el perdón de los pecados. Testigos 
de esto somos nosotros y el Espíritu 
Santo, que Dios da a los que lo obe-
decen.» Prohibieron a los apóstoles 
hablar en nombre de Jesús, y los 
soltaron. Ellos, pues, salieron del 
Sanedrín contentos de haber me-
recido aquel ultraje por el Nombre.

Ap 5,11-14

Digno es el Cordero degollado 
de recibir el poder
y la alabanza

Lectura del libro del Apocalipsis:

Yo, Juan, miré, y escuché la voz 
de muchos ángeles alrededor del 
trono, de los vivientes y de los an-
cianos, y eran miles de miles, miría-
das de miríadas, y decían con voz 
potente: «Digno es el Cordero de-
gollado de recibir el poder, la rique-
za, la sabiduría, la fuerza, el honor, 
la gloria y la alabanza.» Y escuché 
a todas las criaturas que hay en el 
cielo, en la tierra, bajo la tierra, en 
el mar —todo cuanto hay en ellos—, 
que decían: «Al que está sentado en 
el trono y al Cordero la alabanza, el 
honor, la gloria y el poder por los 
siglos de los siglos.» Y los cuatro vi-
vientes respondían: «Amén.» Y los 
ancianos se postraron y adoraron.

29

Te ensalzaré, Señor, porque 
me has librado y no has dejado 
que mis enemigos se rían de mí.
Señor, sacaste mi vida del abismo,
me hiciste revivir cuando bajaba 
a la fosa.

R. Te ensalzaré, Señor, porque 
      me has librado.

Tañed para el Señor, fieles suyos,
celebrad el recuerdo de su nombre 
santo; su cólera dura un instante;
su bondad, de por vida;
al atardecer nos visita el llanto;
por la mañana, el júbilo. R.

Escucha, Señor, y ten piedad 
de mí; Señor, socórreme.
Cambiaste mi luto en danzas.
Señor, Dios mío, te daré gracias 
por siempre.  R.

Evangelio

Aleluya
Rm 6,9

Cristo, una vez resucitado de 
entre los muertos, ya no muere más.
La muerte ya no tiene dominio sobre 
él.

ron y se embarcaron; y aquella no-
che no cogieron nada. Estaba ya 
amaneciendo, cuando Jesús se pre-
sentó en la orilla; pero los discípulos 
no sabían que era Jesús. Jesús les 
dice: «Muchachos, ¿tenéis pesca-
do?» Ellos contestaron: «No.» Él les 
dice: «Echad la red a la derecha de la 
barca y encontraréis.» La echaron, 
y no podían sacarla, por la multitud 
de peces. Y aquel discípulo a quien 
Jesús amaba le dice a Pedro: «Es 
el Señor.» Al oír que era el Señor, 
Simón Pedro, que estaba desnudo, 
se ató la túnica y se echó al agua. Los 
demás discípulos se acercaron en la 
barca, porque no distaban de tierra 
más que unos doscientos codos, re-

Jn 21,1-14

Jesús se acerca, toma el pan y se lo 
da,
y lo mismo el pescado

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, Jesús se apare-
ció otra vez a los discípulos junto al 
lago de Tiberíades. Y se apareció de 
esta manera: Estaban juntos Simón 
Pedro, Tomás, apodado el Mellizo; 
Natanael, el de Caná de Galilea; los 
Zebedeos y otros dos discípulos su-
yos. Simón Pedro les dice: «Me voy 
a pescar.» Ellos contestan: «Vamos 
también nosotros contigo.» Salie-
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molcando la red con los peces. Al 
saltar a tierra, ven unas brasas con 
un pescado puesto encima y pan. 
Jesús les dice: «Traed de los peces 
que acabáis de coger.» Simón Pe-
dro subió a la barca y arrastró has-
ta la orilla la red repleta de peces 
grandes: ciento cincuenta y tres. Y 
aunque eran tantos, no se rompió 
la red. Jesús les dice: «Vamos, al-
morzad.» Ninguno de los discípu-
los se atrevía a preguntarle quién 
era, porque sabían que era el Señor. 
Jesús se acerca, toma el pan y se lo 
da, y lo mismo el pescado. Esta fue la 
tercera vez que Jesús se apareció a 
los discípulos después de resucitar 
de entre los muertos. […]
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1. DOMINGO
III Domingo de Pascua, Blanco.
Lecturas: Hechos 5,27b-32.40b-41 
/ Salmo 29 / Apocalipsis 5,11-14 / 
Juan 21,1-19
SANTORAL: San José, obrero. An-
déolo, mr.; Jeremías, prof.; Ricardo 
Pampuri, rel.; Segismundo, mr.

2. LUNES
San Atanasio (MO), Blanco. Lec-
turas: Hechos 6,8-15 / Salmo 118 / 
Juan 6,22-29
SANTORAL: José M. Rubio, pbro.; 
Segundo, ob. y mr.; Zoa, mr.

3. MARTES
Santos Felipe y Santiago (F), Encar-
nado. Lecturas: 1 Corintios 15,1-8 / 
Salmo 18 / Juan 14,6-14
SANTORAL: Alejandro I, p. y mr.; 
Antonina, vg. y mr.

4. MIÉRCOLES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
8,1b-8 / Salmo 65 / Juan 6,35-40
SANTORAL: Florián, mr.; Gotardo, 

b.; Juan Houghton, pbro. y mr.; Sil-
vano, ob. y mr.

5. JUEVES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
8,26-40 / Salmo 65 / Juan 6,44-51. 
Lleida: beato Salvio Huix i Miral-
peix (MO), Encarnado.
SANTORAL: Amador, pbro. y mr.; 
Ángel de Sicilia, pbro.; Irene, vg. 
y mr.

6. VIERNES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 9,1-
20 / Salmo 116 / Juan 6,52-59
SANTORAL: Benedicta, vg. y mr.; 
Domingo Savio; beato Francisco de 
Laval, ob.; Justino, pbro.

7. SÁBADO
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
9,31-42 / Salmo 115 / Juan 6,60-69. 
Tortosa: Virgen de los Desampara-
dos (F), Blanco.
SANTORAL: Casilda, vg.; Catalina 
de Boloña, vg.; Gregorio de Berrue-
za, ob.; Pacomio, ab.
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Beato Salvio Huix i Miralpeix
Entre los miles de mártires de la persecución que tuvo 

lugar durante la Guerra Civil Española constan varios 
obispos. Uno de ellos es el beato Salvio Huix i Miralpeix 
(1877 – 1936), obispo de Lleida, que quiso correr la misma 
suerte que muchos de los sacerdotes de la diócesis que 
le había sido encomendada.

Hijo de Sant Hilari Sacalm, fue ordenado en Vic por 
el obispo Josep Torras i Bages. Pocos años después en-
tró en el Oratorio de San Felipe Neri. Muy devoto de 
la Virgen, Salvio Huix dio forma a la asamblea de Con-
gregaciones Marianas de Cataluña. En el año 1928 fue 
nombrado administrador apostólico de Ibiza, isla que 
recuperaba así el obispado propio que había perdido 
hacía años. Después de dejar lista la nueva diócesis, fue 
creado obispo de Lleida, ministerio que ejerció durante 
poco más de un año. Con el estallido de la guerra y de la 
persecución religiosa, el beato Salvio Huix se escondió 
en casa de unos conocidos, pero sabiendo que sus sacer-
dotes y feligreses eran asesinados, él mismo se presentó 
a las autoridades. Fue fusilado junto con otros veinte 
cristianos. El papa Francisco lo beatificó en el año 2013.

El Santo 5 MAYO
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Celebramos el tiempo pascual

1 MAYO 2022

Ya sabemos que para nosotros, los 
cristianos, la Pascua de Resurrección 
es la gran fiesta de las fiestas cristianas. 
Los cincuenta días pascuales, que van 
desde la Pascua de Resurrección a la 
Pascua de la venida del Espíritu Santo, 
los debemos celebrar como un único 
día festivo, o como los llama san Atana-
sio (siglos III–IV): «Un gran domingo.»

En el mismo sentido, Máximo de 
Turín (siglo V) tiene un precioso texto 
en el que afirma que la cincuentena 
es una fiesta continua, como si todos 
los días fueran domingo. San Agustín 
(siglos IV–V) también mantiene el sen-
tido de los cincuenta días, en los que 
dice que se canta el Aleluya y no se 
reza arrodillado. Asimismo, manifiesta 
que el creyente es invitado a cantar el 
cántico nuevo del Aleluya pascual. Y 
señala que Dios quiera que el que lo 
cante ponga en armonía su vida con 
sus labios, su boca y la conciencia. Es-
to lo podemos ver como un consejo a 
tener en cuenta.

La Congregación para el Culto Di-
vino emitió una carta circular sobre La 
preparación y celebración de las fies-
tas pascuales (16-1-1988). Sobre los 
domingos pascuales manifestó: «Los 
domingos de este tiempo han de ser 
considerados y llamados “domingos 
de Pascua”, y tiene precedencia sobre 
cualquier fiesta del Señor y cualquier 
solemnidad. Las solemnidades que 

coincidan con estos domingos han de 
anticiparse al sábado precedente. Las 
celebraciones en honor de la Santísima 
Virgen o de los santos que caen entre 
semana no pueden ser trasladadas a 
estos domingos.»

Nuestro calendario romano actual 
nos dice que «los cincuenta días que 
van desde el domingo de Resurrección 
hasta el domingo de Pentecostés, han 
de ser celebrados con alegría y exul-
tación como si se tratase de un solo y 
único día festivo, más aún, como “un 
gran domingo”. Estos son los días en 
los que principalmente se canta el Ale-
luya. Los ocho primeros días del tiempo 
pascual constituyen la Octava de Pas-
cua, y se celebran como solemnidades 
del Señor».

Con todo ello vemos que la Iglesia 
continúa invitándonos a vivir y cele-
brar esta cincuentena pascual, como 
un verdadero tiempo de fiesta y ale-
gría. Esto debe reflejarse, sobre todo, 
en nuestras celebraciones eucarísticas 
dominicales, en las que, por ejemplo, 
en el altar deben ponerse los mejores 
manteles, al igual que los vasos sagra-
dos, los candeleros… Del mismo modo 
vemos a los que presiden la celebra-
ción con los ornamentos destacados 
para este tiempo. Es decir, la Pascua 
con sus cincuenta días debe manifes-
tarse en todos los aspectos de nuestras 
celebraciones.

CONSOL MUÑOZ
Franciscana Misionera
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Intensa vivencia del amor de Dios

La Casa de Espiritualidad Betania en 
San Juan de Aznalfarache (Sevilla) aco-
gerá, del 3 al 8 de julio, un Encuentro de 
Experiencia de Dios, según el método de 
evangelización impartido por el P. Ignacio 
Larrañaga durante más de treinta años. 
Comienza al atardecer del primer día (se 
incluye cena) y termina a las cinco de la 
tarde del último día. 

Están coordinados por los Talleres de 
Oración y Vida, una asociación interna-
cional de fieles, aprobada y reconocida 
por la Santa Sede. Sus responsables con-

REDACCIÓN fían la organización de estos Encuentros 
de Experiencia de Dios a los Matrimonios 
Guías Evangelizadores.

La metodología, probada y experi-
mentada, se lleva a cabo mediante un re-
tiro espiritual de cinco días de duración 
en régimen de internado y de silencio y 
soledad como condición indispensable 
para penetrar en la intimidad profunda 
con Dios.

Sed de Dios

«El Encuentro despierta la sed de Dios 
y la sacia», afirman sus organizadores. Y 
añaden: «A través de una intensa viven-
cia del amor de Dios, de la fe y del aban-
dono, se llegan a aceptar las leyes hu-
manas de la limitación y la precariedad, 
liberando paulatinamente las angustias y 
los miedos, las tristezas y las ansiedades. 
El resultado es una gran paz.»

«Contemplando la figura de Jesús y 
pisando sus pisadas, los participantes 
podrán ir adquiriendo sus rasgos vita-
les, como paciencia, comprensión, man-
sedumbre, bondad, fortaleza y amor», 
constatan. 

El Encuentro de Experiencia de Dios 
es, por tanto, un conjunto de mensajes 
y prácticas con los que se vigoriza la fe y 
se van sanando las heridas de la vida. Los 
asistentes se hacen amigos y discípulos 
de Jesús, «regresando a sus casas como 
criaturas nuevas, fuertes y alegres».

El precio por persona es de 320 euros, 
en régimen de pensión completa. Deben 
ingresarse, a nombre de la Asociación 
Talleres de Oración y Vida-Encuentros 
de Experiencia de Dios, en la siguiente 
cuenta bancaria: ES16 0049 4909 1723 
1612 8551.

Para información e inscripciones: 
Margarita Jambrina (tel. 607 381 032; 
marmajam2@gmail.com) y Eulalia Bar-
beta (tel. 646 570 313; ebarbeta@tele-
fonica.es).
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La resurrección 
de las «íes»

La Pascua florida, que se inició 
en la Vigilia Pascual, con la ben-
dición del fuego nuevo y la Luz 
del Cirio, rompiendo las tinieblas, 
símbolo de la presencia de Jesús 
resucitado en medio de nosotros, 
derrama su aroma primaveral sobre 
las entrañas de un mundo, cada vez 
más desconcertado y desconcer-
tante. La liturgia de la Iglesia nos 
ha adentrado, en este tiempo, en 
una «Pascua», que nos anuncia el 
paso de la muerte del Gólgota, al 
triunfo de la vida. Se agolpan los 
problemas, llueven las incertidum-
bres, tardan las respuestas verda-
deras a nuestros mil interrogantes. 
Estos días, hemos hablado de la 
«resurrección de las íes», ya que la 
Resurrección de Jesús nos invita a 
«resucitar» las «zonas muertas» de 
nuestra vida.

La primera «i» es la de la ilusión, 
que es tanto como alentar nuestro 
entusiasmo por la vida, nuestro op-
timismo por alcanzar metas.

La segunda «i» es la de los idea-
les. Un «ideal» es una idea iluminada 
por la fe. No basta la «idea» si no es 
una idea con sentido, que abra hori-
zontes y construya un mundo nuevo.

La tercera «i» es la de lo impor-
tante. Desgraciadamente, la prisa 
nos lleva a «realizar» primero lo 
urgente y, después, lo importante. 

La humanidad está pidiendo a 
gritos «razones para vivir», «pila-
res para construir», «caminos para 
avanzar por senderos de progreso». 
El papa Francisco, en su Mensaje 
cuaresmal de este año, nos des-
veló esos tres «pilares» sobre los 
que hemos de construir un «cielo 
nuevo y una tierra nueva»: el «trato 
con Dios», —«no nos cansemos de 
orar», dijo el Pontífice—, y el «trato 
con el prójimo», —«no nos canse-
mos de hacer el bien», dijo tambien 
el Papa. 

Ojalá vivamos la «resurrección 
de las íes»: «Ilusión, ideales y lo 
que de verdad importa.» La vida se 
convertirá, entonces, en una apa-
sionante aventura de esperanza. 
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La calidez 
de Mn. Cahuana

Agradezco la calidez y las pa-
labras de Mn. Cahuana, siempre 
positivas y esperanzadoras, con 
un sincero recuerdo para quienes 
más lo necesitan, especialmente 
los enfermos y la gente mayor, sin 
descuidar a los cuidadores.

Un abrazo a todo el equipo que 
lo hace posible.

ROSER LLOP PASQUAL

No al autoritarismo, sí 
a la humildad

Es necesario desterrar el espíritu 
de dominación donde un líder impo-
ne su voluntad con poco o ningún 
respeto hacia las opiniones y sen-
timientos de los demás. Debemos 
trabajar muchísimo para que el auto-
ritarismo desaparezca de cualquier 
ámbito: familiar, político, social, 
eclesial y empresarial. El peor líder 
es aquel que se cree superior a los 
demás y no hace autocrítica.

Cualquier crisis hace daño, por-
que a nadie le gusta reconocer su 
incapacidad, pero también le libera 
de la autosuficiencia y es una cura 
de humildad. Nos percatamos de 
quien realmente somos y, pone de 
manifiesto la fragilidad humana. Ex-
perimentamos miedo, ansiedad, an-
gustia, impotencia… pero esto nos 
permite ser más fuertes y tomar con-
ciencia de nuestras propias fuerzas 
y debilidades y que no podemos su-
perar todo lo que nos proponemos.

Nada de imponer y dominar, 
sino saber escuchar y proponer, 
siempre con humildad. A menudo 
olvidamos la empatía hacia el otro. 
Platón ya lo decía: «El orgullo nos 
separa, la humildad nos une.» El 
gran problema del ser humano es 
la arrogancia, la vanidad.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

Un trato de segunda
Nuestro país se ha convertido 

en un país aconfesional. No lo com-
parto, pero lo acepto porque es una 
realidad.

Y si eso es así, ¿por qué en las 
prisiones catalanas no se respeta? 
Se respeta el Ramadán, pero se 
desprecia la Cuaresma y la Pascua.

Estamos en prisión y llega la Cua-
resma. ¿Qué podemos esperar del 
Departamento de Justicia y de la Di-
rección General de Asuntos Religio-
sos que depende de ella? Muy fácil 
de responder: poca cosa o nada.

Para los cristianos, la Cuaresma 
es momento de recogimiento, de 
penitencia y de oración. Cuando 
llega el Miércoles de Ceniza tene-
mos carne para desayunar, para 
comer y para cenar y lo mismo se 
repite los viernes.

En prisión hay alternativas pa-
ra comer, pero cuando nos atre-
vemos a pedir platos sin carne, la 
respuesta es: «No puedes, porque 
es para los musulmanes.» Tenemos 
un trato de segunda por debajo de 
otras confesiones religiosas.

El Ramadán, que es el tiempo 
penitencial para los musulmanes, 
se celebra por todo lo alto. Y, co-
mo practican ayuno durante el día, 
pueden no entrar en el comedor y 
rezar en los patios. Por la noche, se
les sirve una comida especial. Tie-
nen momentos de acompañamiento 
y charlas oficiales con el apoyo del 
Departamento de Justicia. Todo eso 
está muy bien, pero también esta-
ría bien que se tuviera en cuenta a 
los cristianos en nuestros tiempos 
especiales. Nosotros no tenemos 
ninguna opción para celebrar la 
Cuaresma. Si queremos hacer ayu-
no, obligatoriamente tenemos que 
entrar en el comedor, llenar la ban-
deja y sentarnos con los demás.

Cada vez cuesta más «poner la 
otra mejilla» y aguantar la humilla-
ción. 

¡Feliz Ramadán y feliz Pascua!

FRANCISCO PARDO

1 MAYO 2022
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«Completar el proyecto iniciado por 
Jujol fue obra de todo un equipo que 
trabajó con mucha constancia»

EDUARD BRUFAU En las afueras de Montferri (Alt 
Camp), rodeado de viñas, se alza 
un monumento único en Cataluña: el 
santuario de la Virgen de Montserrat. 
Ideado por el jesuita Daniel Maria Vi-
ves, y proyectado e iniciado por el 
arquitecto modernista Josep Maria 
Jujol, la obra quedó interrumpida 
durante décadas. Sin embargo, en 
el año 1984, el alcalde del momento, 
Joan Maria Jané Coca, se fijó el ob-
jetivo de reanudar su construcción. 
Tras ingentes esfuerzos colectivos, 
el templo pudo inaugurarse y bende-
cir en el año 1999. Joan Maria Jané, el 
impulsor de las obras, explica cómo 
se completó este singular edificio de 
Jujol.

Después de 50 años con la cons-
trucción parada, como alcalde de 
Montferri usted impulsó la reanu-
dación de las obras del santuario. 
¿Qué le empujó a tomar esta deci-
sión?

Personalmente, jamás había pen-
sado que tendría que encabezar la 
reanudación, consolidación y con-
tinuación de las obras de esta obra 
mayúscula. Nadie pensaba en em-
prender esta aventura, y tal vez si 
alguien se lo hubiera propuesto, ha-
bría sido tildado de iluminado. Y aquí 
es donde se ve la mano de Dios que 
guía los pensamientos de los hom-
bres, para transformarlo en obras.

La obra comenzó en el año 1925, y 
en el año 1934 se detuvo. Toda mi in-
fancia había visto las obras interrum-
pidas y me producía un sentimiento 
de pena descubrir los restos del san-
tuario cubiertos por la naturaleza, en 
medio de un silencio sepulcral, sacu-
dido por las copas de los pinos que 
reseguían la colina donde se sitúa el 
santuario. La atenta observación me 
trasladaba a todo aquel esfuerzo que 

habían hecho nuestros antepasados 
con tanto sacrificio.

Ya de muy joven, me imaginaba 
al P. Daniel s.j. paseando entre el 
pueblo de Montferri y el santuario, 
y también las visitas del arquitecto 
Josep Maria Jujol desde Barcelona 
hasta Salomó con tren, y de Salomó 
a Montferri (6 km) a pie… el paleta 
de Rodonyà que empleaba lo mejor 
de su arte en colocar los bloques, 
ayudado en todo momento por los 
payeses de Montferri voluntarios 
que extraían la grava del río Gaià y 
lo traginaban todo con sus carros 
hasta el santuario afrontando con 
sacrificio la dificultad del camino. 
Estos sentimientos me acompaña-
ban ya de muy pequeño.

«La primera decisión 
fue hacer un 
llamamiento 
al voluntariado del 
pueblo para limpiar 
toda la vegetación»

«Mi relación 
con Poblet, 
y especialmente con el 
entonces P. abad Dom 
Maur Esteve, 
fue crucial»

Joan Maria Jané Coca impulsó la reanudación 
de las obras del santuario de Montferri
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Completar el proyecto iniciado 
por Josep Maria Jujol no sería una 
labor nada fácil…

Proseguir con la obra iniciada por 
el arquitecto Jujol requería valentía y 
planificación para superar con cre-
ces todos los obstáculos. La prime-
ra decisión, tomada con el resto de 
compañeros concejales, fue hacer 
un llamamiento al voluntariado del 
pueblo para limpiar toda la vegeta-
ción, venciendo la intemperie y el 
paso del tiempo, y el éxito fue ro-
tundo. La alta participación provocó 
que entre los más jóvenes surgiera 
un sentimiento de anhelo a lo des-
conocido, y en cambio, para los más 
mayores rememorar anécdotas vi-
vidas en los primeros inicios. Para-

lelamente, mi profunda relación 
con la comunidad cisterciense 
de Poblet, y especialmente con el 
entonces P. abad Dom Maur Este-
ve, fue crucial. Con él, conversé 
largamente, y me recomendó el 
contacto del Dr. arquitecto Joan 
Bassegoda i Nonell, que en aque-
llos momentos ya llevaba entre 
manos la restauración de Poblet.

Esta segunda fase de finali-
zación del proyecto iniciado por 
Jujol no fue obra de una sola per-
sona, sino de un equipo que traba-
jó con constancia superando todo 
tipo de obstáculos. Junto con el Dr. 
Bassegoda, se añadió el arquitecto 
Josep M. Jané i Casas, los ingenie-
ros Jos Tomlow y Josep M. Llauradó, 
y el Sr. Esteve Nogués, aparejador. 
Finalmente, fue clave la participa-
ción como encargado de la obra de 
mi hermano sacerdote misionero, 
que emprendió el empuje necesa-
rio para cumplir el sueño.

En vida de Jujol los vecinos 
de Montferri tuvieron un papel 
destacado en la construcción del 
santuario. ¿Cuál fue su participa-
ción en esta segunda etapa?

El aspecto más relevante fue 
contar, casi desde los inicios, 
con la participación totalmente 
desinteresada de mi hermano, 
Mn. Josep M. Jané. Él se encargó 
del seguimiento de la obra, y de 
ser enlace entre operarios y téc-
nicos. Aquellos años, mientras él 
estudiaba en Roma, aprovechaba 
los veranos para avanzar la obra 
iniciada. Como anécdota, siempre 
antes de finalizar el curso ya me 
llamaba para preparar el material, 
y poner en órbita a los trabajado-
res y todo lo necesario para reto-
mar la obra.

Admitir que todo fue, como 
dice el refrán, «de color de ro-
sa», sería erróneo. Pronto aflo-
raron obstáculos, problemas e 
incomprensiones. En general, la 
participación de los ciudadanos 
del pueblo de Montferri fue bue-

Joan Maria Jané Coca, 
primero por la izquierda, 
con Josep Maria Jané Casas, 
arquitecto de las obras, 
y Mn. Josep Maria Jané Coca.
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El santuario de Montferri
es un hito arquitectónico 
del Camp de Tarragona.

na. Principalmente, respecto al 
transporte de la arena, grava, ma-
dera… se cumplió por los propios 
payeses. El material más usado fue 
la arena y la grava extraída de la 
cantera del municipio de La Jun-
cosa del Montmell, a unos doce 
kilómetros de Montferri, que se 
conseguía a precio de coste gra-
cias a las buenas gestiones de mi 
hermano con la propiedad de la 
cantera, porque su hija se llamaba 
Montserrat… y eso también ayuda-
ba. Por otra parte, se utilizaron más 
de treinta toneladas de madera de 
pino blanco del país, suministrada 
a buen precio por el aserradero del 
municipio de Cabra del Camp. El 
cemento pórtland procedía de un 
negocio del pueblo vecino de Ro-
donyà, que nos lo facilitaba al míni-
mo precio. Y finalmente, la carboni-
lla se recogía, con el permiso de la 
Renfe, en un terraplén situado en el 
pueblo de La Riba. De esto último, 
conservamos una foto de los dife-

rentes voluntarios, todos ensuciados 
con el color oscuro del carbón… pe-
ro con mucha satisfacción. Gracias 
a la carbonilla, se completaban unas 
baldosas pequeñas que aligerarían 
el peso del material final.

Ciertamente, rememorar cómo 
tejimos todas estas acciones me 
hace revivir buenos recuerdos lle-
nos de fraternidad, alegría y perse-
verancia para proseguir el proyecto 
adelante.

¿Qué significó para usted y 
todo el pueblo de Montferri la ter-
minación del santuario en el año 
1999?

El año comprendido entre 1998 
y 1999 fue el único que se trabajó 
intensivamente, ya que se cumplía 
el cincuenta aniversario de la muer-
te del insigne arquitecto. Y aprove-
chando la ocasión, se le quiso ho-
menajear, como una ofrenda, con la 
finalización de su preciado santua-
rio. El resto de años solo se trabaja-
ba durante el verano, por diferentes 

motivos. Durante el invierno, no se 
podía trabajar porque el santuario 
está situado en lo alto de la colina, 
donde el frío y el viento son inten-
sos. Y también, porque no teníamos 
suficiente dinero para asumir más 
gastos, ni podíamos contar con la 
gran ayuda de Mn. Josep M. Jané, 
que entonces estaba ocupado con 
sus estudios en Roma.

La finalización fue una gran sa-
tisfacción. A menudo nos tildan de 
orgullosos por haber finalizado el 
santuario, y pienso humildemente 
que el orgullo no es bueno para un 
cristiano, pero esto no resta nuestra 
gran alegría y satisfacción por haber 
terminado el santuario, dedicado a 
nuestra madre, la Virgen de Montse-
rrat. Quienes hemos trabajado en él, 
y lo hemos sufrido, también hemos 
disfrutado el hacerlo crecer hasta el 
final. Las generaciones posteriores 
descubrirán la historia, y se sorpren-
derán por su belleza, pero no habrán 
podido verlo crecer…

A
gustí C

odinach
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

¿Qué significa «fagoterapia»? Se 
trata de un tratamiento muy original. 
Eliminar bacterias infecciosas a base 
de un virus que ataca a las bacterias 
del modo como lo perpetran todos 
los virus: reproduciéndose en su in-
terior. Estos virus se denominan, con 
razón, bacteriófagos, porque devo-
ran (fag significa «comer») bacterias. 
Y fagoterapia es curar (hacer terapia) 
a base de fags («devoradores»).

Estos fags de bacterias fueron 
descubiertos hacia 1910; que podían 
aplicarse en medicina se observó a 
finales de la Primera Guerra Mundial 
contra las infecciones de disentería, 
cólera o fiebre tifoidea con cierto éxi-
to. Y también cabe añadir que entre 
1939 y 1940 su aplicación a los heri-
dos con gangrena de la guerra entre 
Rusia y Finlandia redujo en un tercio 
a quienes perdieron la vida. Pero des-
pués llegaron los antibióticos. Como 
eran más fáciles de obtener y, por 
tanto, más económicos, los bacterió-
fagos permanecieron arrinconados. 
Además, hubo médicos que encon-
traban poco eficaces estos fags.

Pero ahora parece que vuelven 
a la palestra. ¿Cómo ha sucedido? 

La fagoterapia, 
un tratamiento 
médico que 
puede acabar 
teniendo 
éxito

Muy sencillo: cada vez existen más 
afectados por infecciones multirre-
sistentes a los antibióticos. Cada año 
mueren en el mundo unas 700.000 
personas a consecuencia de estas 
enfermedades que los antibióticos 
ya no pueden vencer. Y esto puede 
ir en aumento. Es hora de pensar en 
este otro medio para combatirlas: la 
fagoterapia. Y es eso lo que está aho-
ra a la orden del día: hallar los fags
correspondientes a estas enferme-
dades y efectuar la aplicación ade-
cuada. Jeremy J. Barr, microbiólogo 
de la Universidad de Melbourne, co-
menta lo siguiente: «Si es cierto que 
puede salvar vidas, nosotros, como 
miembros de la sociedad, tendre-
mos que averiguar si funcionará (la 
fagoterapia) y el mejor criterio para 
aplicarla. La crisis de la resistencia a 
los antibióticos es demasiado grave 
como para prescindir de ella.»

Nosotros solo podemos decir que 
deseamos que prosigan los trabajos 
que ya se han iniciado en este ám-
bito, que tengan éxito y que puedan 
aplicarse pronto los medios corres-
pondientes para el bien de toda la 
humanidad.

1 MAYO 2022

Cada año fallecen en el mundo unas 700.000 personas a consecuencia de infecciones multirresistentes 
a los antibióticos.
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NUESTRA GENTE Nacido en Banyeres del Penedès 
el 19 de diciembre de 1889, de familia 
campesina, Ramon Sanahuja i Marcè 
ingresó en el Seminario de Barcelona. 
Fue ordenado el 14 de marzo de 1914 
en Roma, donde finalizaría sus estu-
dios de doctor en Derecho canónico 
en 1916, cuando fue enviado a El Ven-
drell de coadjutor y al año siguiente 
de regente en Castellar del Vallès. Lle-
gó a ser ecónomo de San Esteban de 
Granollers en 1923 y párroco de Sant 
Andreu de la Barca en 1925. También 
obtendría los doctorados en Filosofía 
y Teología. 

Regente de San Pedro de El Mas-
nou en 1927 y del Santo Espíritu de 
Terrassa en 1933, sería a la vez arci-
preste. Tuvo que esconderse al esta-
llar la persecución de 1936. Pasado el 
gran peligro de los primeros meses, 
intentó pasar la frontera de Francia por 
La Seu d’Urgell. Fue detenido y encar-
celado en Lleida, hasta que el avance 
de las tropas franquistas lo liberó. Fue 
nombrado párroco de Almenar antes 
de poder regresar a Terrassa. 

El 10 de agosto de 1944 era desig-
nado obispo de Segorbe, llegando a 
su destino en el mes de noviembre. 
Una diócesis que desde 1936 no tenía 
obispo titular, al haber sido asesinado 
monseñor Miquel Serra i Sucarrat, olo-
tense; desde 1939 había estado regida 
por Prudencio Melo, como administra-
dor apostólico. En Segorbe, monseñor 
Sanahuja fue un obispo reconstruc-

tor de la catedral, del Seminario y de 
tantas parroquias arrasadas durante 
la guerra, y reorganizó a los laicos, la 
Acción Católica y la caridad. 

El 13 de mayo de 1950 pasaría a 
ser obispo de Cartagena, donde se 
encontraría un panorama mejor. Sus-
tituía a Miguel de los Santos Díaz Go-
mara, quien, hasta 1942, había sido 
administrador de Barcelona. Como 
obispo de Cartagena, asistió a las 
sesiones del Concilio Ecuménico 
Vaticano II. 

Durante los años de obispo de Se-
gorbe y de Cartagena, su presencia 
en Cataluña, discreta, fue bastante 
regular, en ceremonias, algunos en-
tierros de personalidades, ordena-
ciones o inauguraciones. 

El 22 de abril de 1969, muy delica-
do de salud, presentó la dimisión y 
obtuvo la jubilación canónica como 
obispo. Pasó a ser obispo emérito 
de Cartagena y titular de Guardal-
fiera, una pequeña localidad en los 
Abruzos italianos; su sustituto sería 
el doctor Ramon Roca Cabanellas. 

Regresaría a Cataluña y pasó a re-
sidir junto a unos familiares en la loca-
lidad de Cerdanyola del Vallès, donde 
regresó a la casa del padre en la ma-
drugada del 8 de agosto de 1970, a los 
setenta y nueve años. Fue enterrado 
en el panteón familiar. En el año 1994, 
sus restos mortales se trasladaron a la 
basílica del Santo Espíritu, hoy cate-
dral del obispado de Terrassa.

Ramon 
Sanahuja
i Marcè

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

La catedral de Terrassa acoge, desde 1994, los restos mortales del obispo Ramon Sanahuja.

Agustí Codinach
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DIEGO SOLA
PERE DE MANUEL (eds.)
La presència cartoixana a Catalunya
Segles XII-XX
Edicions UB, 2022, 256 pág.

La Cartuja es una gran desco-
nocida. Este volumen colectivo 
estudia desde la interdisciplina-
riedad que aportan los diferentes 
autores, la presencia cartujana en 
nuestro país, centrándose en los 
dos monasterios más destacados, 
Escaladei y Montalegre.

PILAR EYRE
Cuando éramos ayer
Planeta, 2022, 365 pág.

Barcelona, 1968. Silvia Munta-
ner se presenta en sociedad en el 
Ritz, su familia tiene puestas todas 
las esperanzas en su espectacular 
belleza y en una buena boda pa-
ra salvar su desastrosa economía 
doméstica. Pero sus sueños son 
muy distintos de los de su madre: 
esa noche conocerá el amor por 
primera vez.

CARLA ZAPLANA
Depuración hepática
Cossetània, 2022, 280 pág.

El cuerpo es el vehículo que 
permite que nuestro ser crezca, 
se desarrolle, experimente y evo-
lucione. Carla Zaplana, experta 
nutricionista y dietista, nos propo-
ne un programa práctico centrado 
en el hígado, un órgano que toma 
parte activa en más de quinientas 
funciones vitales. En solo 5 días al 
año, lograremos un reset completo 
de nuestro organismo.

MARIA VICTÒRIA LOVAINA
La soledad del pianista
Roca Editorial, 2022, 313 pág.

Mijaíl adora a su abuelo Vador, 
con quien tiene una conexión muy 
especial: para ambos, el piano es 
su propia esencia. En el noventa 
cumpleaños de Vador, Mijaíl le lle-
va a un concierto y se muda quince 
días a casa del abuelo para prepa-
rar su siguiente actuación. Quince 
días en los que el joven descubre 
los secretos mejor guardados de 
la familia.

ANNA ISABEL SERRA MASDEU
L’església barroca de Picamoixons:
patrimoni de la memòria documental
Institut d’Estudis Vallencs, 2022, 
156 pág.

Libro que documenta la pri-
mera iglesia parroquial del siglo 
XVI de Picamoixons (Alt Camp), a 
continuación la construcción de 
un nuevo edificio en el siglo XVIII, 
que se convierte en el eje central 
de estudio, y que fue derribado por 
su mal estado de conservación, y la 
edificación de otro en el año 1903. 
(Ramon Ribera)

JOAQUÍN IGLESIAS
Escritos con alma
50 relatos de esperanza ante los 
desafíos de la vida
La Morera, 2022

Escritos inspirados en vivencias 
reales, convertidos en reflexiones. 
Preguntas ante situaciones que 
nos afectan a todos: la vejez, el 
dolor y la muerte, la enfermedad, 
el porqué de las rupturas emocio-
nales, etc. Un libro que desborda 
humanidad, comprensión, amor a 
la naturaleza y al ser humano. Dis-
ponible en Amazon.
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CON BUEN HUMOR

En «Luzia» también 
descansa Nevares

«LUZIA». Cirque du Soleil
GUÍA: Guy Laliberté
CLOWN: Eric Koller
CANTANTE: Majo Cornejo
DIRECTOR MUSICAL: Simon 
Carpentier
DIRECTOR: Daniele Finzi Pasca
Grand Chapiteau, Distrito 
Cultural Bellvitge
L’Hospitalet de Llobregat. 
Hasta el 15 de mayo

CRÍTICA DE TEATRO

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

y, como decía, la aportación excep-
cional del agua que, en cascada, 
sirve incluso de pantalla para la 
proyección de símbolos legenda-
rios de la cultura mexicana.

Los números más espectacula-
res de circo de Luzia, sin embargo, 
llegan una vez iniciada la segunda 
parte. Como si la primera hubiera 
querido ser solo un entremés para 
ir picando. Ahora sí que el género 
fantástico se impone con el desfile 
del enorme jaguar con portadores 
y que aquí concuerda tanto con el 
bestiario fantástico. El jaguar es 
uno de los momentos en los que 
la voz de la cantante mexicana Majo 
Cornejo impregna toda la carpa.

De todo el programa de Luzia, 
merece una mención especial el jo-
ven contorsionista ruso, 27 años, 
Aleksei Goloborodko, la figura es-
trella de carne y hueso de todo el 
espectáculo. Un cuerpo de extrema 
flexibilidad, casi como si fuera de 
goma —¡quizá de plastilina!—, que 
se modela hasta conseguir unas 
posturas extremas que van de pun-
ta a punta del cuerpo, de la punta 
del dedo gordo a la nuca. Aunque 
la magia y la fantasía se queden 
en el Grand Chapiteau del Cirque 
du Soleil, también se guardan por 
mucho tiempo en la memoria de la 
imaginación de los espectadores.

«Aquí descansa Nevares», dijo 
el escritor Pere Calders con motivo 
de su exilio en México. La troupe del 
Cirque du Soleil no descansa, ni en 
Nevares ni en ninguna parte, por-
que, después de dos años de pausa 
forzosa a causa de la pandemia glo-
bal y el riesgo de caer en quiebra, 
ha vuelto a levantar el vuelo o, mejor 
dicho, su carpa, el Grand Chapiteau, 
para retomar en Europa, desde Ca-
taluña, la gira internacional, esta 

El contorsionista ruso 
Aleksei Goloborodko 
es la figura estrella de 
carne y hueso de todo 
el espectáculo «Luzia» 
del Cirque du Soleil.

vez con Luzia, luz y lluvia, extraído 
de «luz» y «lluvia», el espectáculo 
treinta y ocho del Cirque du Soleil 
desde 1984. Luzia tiene un guion 
que se balancea entre la fantasía, 
la leyenda de la civilización azteca 
y, por primera vez bajo la carpa, con 
el agua cayendo a cántaros.

Da la sensación de que la larga 
parada en el camino de dos años ha 
representado para el Cirque du So-
leil una posible reflexión para entrar 
en una cierta reconciliación con el 
circo tradicional de pista, sin rehuir 
el gran espectáculo, trabajado es-
cénicamente y con todo rigor.

La excelencia de los artistas es 
lo que más pesa por encima de la 
envoltura de género fantástico, la 
riqueza del vestuario, la potencia 
musical, los efectos de iluminación 

© Matt Bauer / Cirque du 
Soleil
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CRÍTICA LITERARIA

Aportación al conocimiento de la 
Escuela Renacentista del Camp de 
Tarragona, por parte del arquitec-
to Josep Llop (La Canonja, 1951), a 
través de documentación notarial y 
municipal, referida a la iglesia parro-
quial de Riudoms. Antes de la cons-
trucción del edificio había que dibu-
jar un esbozo, donde se precisaba la 
situación del campanario y la forma 
de la fachada (desgraciadamente se 
han conservado pocas, de ellas cabe 
mencionar las de Alcover y La Selva 
del Camp, pero no la de Riudoms). 
También era importante tener clara 
la ubicación del templo, en el caso 
de Riudoms tenía que encajar en una 
población rodeada por una muralla 
medieval. Las obras se iniciaron en 
el año 1593. Primero se excavaron los 
cimientos y se rellenaron; dos años 
más tarde se pactan unas modifica-
ciones para sustituir unas paredes 
de ladrillo por piedra y ampliar la na-
ve a costa de las capillas laterales. 
Más adelante, en 1606, se acaba la 
sección de la portalada y diez años 
después se cubre la iglesia. Sus ca-
racterísticas básicas son de nave 
única y capillas laterales entre los 
contrafuertes, cabecera octogonal 
y campanario a los pies, siguiendo 
aún la tradición gótica en la planta, 
pero sin renunciar al nuevo lenguaje 
renacentista. Es muy similar al dise-
ño de su homóloga de Ulldemolins, 
de Jaume Amigó, que a la vez sigue 
el tratado de Vignola. Entre la biblio-
grafía destacan los trabajos sobre 
los templos de Linyola y Ulldemolins. 
Es importante destacar el papel que 
realizan los centros de estudios en 
la divulgación de la investigación 
histórica, tanto en las monografías, 
como mediante las revistas, la ma-
yoría consultables en el portal RACO 
(Revistes Catalanes d’Accés Obert) y 
Dialnet (Universidad de La Rioja). De-
bemos valorar más el esfuerzo que 
se realiza desde las comarcas y la ne-
cesidad que tenga el merecido eco 
dentro de la comunidad académica.

El sistema (I)
Los regímenes autoritarios se 
quitan de en medio cualquier 
opinión disidente mediante el 
ataque directo. En estos esta-
dos, con tal de silenciar las vo-
ces molestas, el gobierno tiene 
por costumbre hacer uso de la 
fuerza de forma muy explícita 
hasta encerrar los desafectos 
en la cárcel o, si es necesario, 
hacerlos desaparecer. Este 
sistema, habitual durante siglos 
en todo el mundo, todavía hoy, 
por desgracia, está plenamente 
vigente en muchos países.
En Occidente, con la implanta-
ción progresiva del liberalismo 
y la democracia, la tendencia 
ha sido otra. Por norma general, 
el Estado —y el mercado— ga-
rantizan la libre expresión de 
los ciudadanos y procuran que 
todas las voces queden pacífica-
mente integradas en el sistema. 
La diferencia entre un régimen 
dictatorial y uno democrático no 
es una cuestión de matiz: aun-
que sean defectuosas, es mejor 
vivir en cualquiera de nuestras 
democracias occidentales que 
en regímenes como la China o 
Arabia. Esta diferencia la tienen 
muy clara todos los refugiados y 
migrantes que cada año aban-
donan sus países para buscar 
cobijo en Europa occidental o 
Norteamérica. Sería un error, sin 
embargo, creer que, dado que 
esta diferencia es tan grande, 
nuestras democracias no ne-
cesitan hacer nada, porque la 
mera existencia de regímenes 
represivos ya nos hace buenos 
a nosotros. También el sistema 
liberal tiene unos defectos que 
le son propios, tan menores co-
mo se quiera, pero que si no se 
reconocen ni se tratan a tiempo 
pueden degenerar de forma 
peligrosa hasta poner en riesgo 
el propio sistema.

JOSEP LLOP TOUS
Noves precisions a propòsit 
de l’església de
Sant Jaume de Riudoms
Quaderns de Divulgació 
Cultural 35
Centre d’Estudis Riudomencs 
Arnau de Palomar, 2021, 
84 pág.

El 
Renacimiento 
en el Camp 
de Tarragona

1 MAYO 2022

JOSEP M. GRAU PUJOL
Historiador



Organiza del lunes 6 de junio al jue-
ves 9 una peregrinación a Lourdes. 
Más información: Mn. Javier Grau, 
tel. 638 166 750.

ADORACIÓN NOCTURNA
El jueves 5 de mayo, a las 20.00, 
vigilia de la Adoración Nocturna en 
el templo del Sagrado Corazón de 
Girona.

MISA ROCIERA
El domingo 8 de mayo, a las 12.00, 
misa rociera de la 38ª Cruz de Mayo 
cantada por el coro rociero Raíces de 
la Casa de Sevilla de Sant Boi. Será en 
la plaza de L’Agricultura de Sant Boi 
de Llobregat. Organiza: A.C.A. Casa 
de Sevilla (Sant Boi).

MOVIMIENTO DE CRISTIANOS DE 
PUEBLOS Y COMARCAS
El domingo 8 de mayo, a las 9.30, 50ª 
Jornada nacional en Santa Maria del 
Vallès – Les Torres de Lliçà de Vall.

75 AÑOS DE LA ENTRONIZACIÓN 
DE LA MORENETA
El miércoles 4 de mayo, a las 19.30, 
misa en acción de gracias en la ca-
tedral de Tortosa.

75 AÑOS DE LA ENTRONIZACIÓN 
DE LA MORENETA
El domingo 1 de mayo, a las 11.30, 
misa en acción de gracias en la ca-
tedral de Vic.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 7 de mayo, a las 10.30, 
oración contemplativa. Más infor-
mación: tel. 938 720 422.

Director: Mn. Miquel Ramón Fuentes
Redactores: Eduard Brufau, Miquel Àngel 
Codina, Macià Grau, Rosa M. Jané, Carme 
Munté, Joan Andreu Parra, Rosa Peraire
Lingüista: Montserrat Pibernat
Fotógrafo: Agustí Codinach
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcristiana

catcristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 1 de mayo, a las 17.30, 
concierto solidario de Estructures 
Variables a favor de la Fundación 
Manos Providentes. Iglesia de San 
Cayetano, c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona.

ORATORIO DE SAN FELIPE NERI 
DE BARCELONA
El domingo 1 de mayo, a las 19.30, 
ciclo Homenaje al P. Antoni Vicenç 
Serramona con Rosa Mari Ramírez 
y Bernat Bailbé.

ORACIÓN
El jueves 5 de mayo, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco (pepe.alaman@
salesians.cat).

RCC. GRUPO ÁGAPE
Todos los martes hasta el 31 de 
mayo, a las 19.30, seminario de 
preparación para recibir la efusión 
del Espíritu Santo en el santuario 
de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro 
(c/ Balmes, 100 – Barcelona). In-
formación: tel. 617 818 958 y 696 
093 999.

HERMANDAD DE NTRA. SRA. DEL 
ROCÍO
Solemne triduo a María Santísima 
del Rocío, a las 17.00: el viernes 6 de 
mayo, rosario, triduo y conferencia 
de Anna Almuni; el sábado 7, rosa-
rio, triduo y presentación del car-
tel para la romería del Rocío, obra 
de Juan Alberto Gómez. Pregón 
rociero a cargo de Antonio Morel, 
presenta Julián Muñoz; el domingo 
8, rosario, triduo y solemne función 
principal del instituto. La Junta de 
Gobierno realizará la protestación 
de fe e imposición de medalla a los 
nuevos hermanos (iglesia de San-
tiago, c/ Ferran, 28 – Barcelona).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El sábado 7 de mayo, a las 9.45, re-
tiro de silencio contemplativo con 
Glòria Andrés, Lídia Roig y Esteve 
Fornaguera. Inscripciones: activi-
tatspuelles@gmail.com.

PARROQUIA DE SAN FERNANDO

Sant Feliu de Llobregat

Barcelona

Catalunya Cristiana
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Girona

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los jóvenes descubran en 
María el estilo de la escucha, la pro-
fundidad del discernimiento, la valen-
tía de la fe y la dedicación al servicio

Terrassa

Tortosa

Vic
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El sacerdote bilbaíno Ignacio M. 
Doñoro de los Ríos lleva 20 años en 
la selva amazónica de Perú traba-
jando con los niños más vulnera-
bles. Allí fundó el Hogar Nazaret, 
un centro que acoge a más de 300 
niños y adolescentes en situación 
de alto riesgo y exclusión social 
(huérfanos, de familias que viven 
bajo extrema pobreza o víctimas de 
trata y prostitución), donde se les 
da la oportunidad de tener una vida 
digna y de experimentar el amor de 
Dios. Doñoro de los Ríos es autor 
de El fuego de María y El secreto es 
Jesús, ambos de la editorial Nueva 
Eva. Recientemente estuvo en Bar-
celona donde dio su testimonio con 
la charla El milagro de la selva, el Ho-
gar Nazaret.

En 2002 decide dejar su vida en 
España para ir a la selva peruana. 
¿Cómo dio el paso?

Yo era capellán de la Guardia 
Civil y llevaba años trabajando con 
niños de la calle en El Salvador, en 
Colombia, en Mozambique, en Tán-
ger… y llegó un momento en el que 
mi corazón estaba más con ellos. 
La vida es muy corta como para no 
hacer lo que uno realmente sueña 
hacer y los sueños hay que realizar-
los ya. Me fui a Perú pensando estar 
allí solo unos años y regresar, pero 
al final estar con los más pobres de 
los pobres es estar dentro del cora-
zón de Cristo y allí me quedé.

¿Qué es el Hogar Nazaret?
Es el grito desgarrador de Jesús 

en la cruz. Cristo no quiere esta bar-
baridad de niños que están crucifi-
cados con Él. Es un lugar lleno de un 
amor que no se detiene ante nada 
y ante nadie, solo ante Dios. El Ho-
gar Nazaret es la locura del amor de 
Dios, es una oportunidad donde es-
tos niños no solamente se recupe-
ran de sus heridas físicas, sino que 
son capaces de decirte: «¡Hoy es el 
día más feliz de mi vida!» El Hogar 
Nazaret está fenomenal, es genial 
ver a los niños felices, maravillosos, 
que ¡están para comérselos!

¿Cómo intenta transmitir el 
amor de Dios?

Tengo la suerte de vivir entre 
los últimos de la tierra, donde está 
Jesús, donde su Palabra suena de 
manera especial, con una fuerza 
tremenda. Yo me enamoré de Dios 
y me quedé atrapado en su amor y 
no quiero otro amor en mi vida. En 
www.hogarnazaret.es podéis acer-
caros a esta realidad de los niños 
crucificados y encontrar una res-
puesta real de amor.

¿Cuál es su mensaje?
No puedo cambiar el mundo, 

pero sí puedo cambiar el mundo 
de una persona. Y cambiando su 
mundo estoy cambiando todo lo 
que está en mi entorno. Lo cierto 
es que Hogar Nazaret es una gotita 
de agua en medio de tanta miseria, 
de extrema pobreza material que 
provoca una pobreza moral. Pero 
sin esas gotitas, como decía la Ma-
dre Teresa de Calcuta, el mar no 
existiría.

IGNASI MIRANDA / ROSA MARÍA JANÉ 
CHUECA Ignacio M. Doñoro de los Ríos, fundador 

del Hogar Nazaret en la Amazonia peruana 

«Tengo la suerte de vivir 
entre los últimos de la tierra, 
donde está Jesús»






